

El Salario Obrero en Argentina Bajó un 50 por Ciento en un año

(PL)

BUENOS AIRES, 17 de enero.—El salario real de los trabajadores argentinos descendió un 49.3 por ciento durante los últimos 12 meses, informó la Fundación de Investigaciones Económicas Latinoamericanas en un balance publicado hoy.

La fundación considera que el salario ha sufrido un sensible deterioro y descarta una plena recuperación de sus niveles durante el presente año.

En cuanto a las perspectivas para 1977, prevé un aumento satisfactorio del sector externo y un incremento de los ingresos fiscales, además de una importante recuperación en el nivel de actividad y una tasa de inflación sensiblemente menor a la de 1976.

El estudio, elaborado por un grupo de economistas del sector privado, señala que desde el segundo semestre de 1975 se observaron signos de recesión en la economía argentina.

A su vez expone que el crecimiento de los precios, que llegó a constituir un peligro de hiperinflación en el primer trimestre de 1976, alcanzó una celeridad incontrolada y se hacían cada vez más frecuentes las correcciones de salarios.

1977 EMPEZO MAL PARA LOS ARGENTINOS

BUENOS AIRES, 17 de enero (EFE).—El nuevo año empezó mal para los argentinos, quienes en la primera quincena de enero sufrieron simultáneamente restricciones en el consumo de energía eléctrica, falta de agua, un calor asfixiante, plagas de mosquitos y masivos aumentos de precios.

Siete ancianos murieron por el calor.

Los inconvenientes, que se sucedieron en cadena, apabullaron a la población.

1977 comenzó, por lo pronto, con dismi-

nuciones en la provisión de agua potable, problema ya habitual y que sigue esperando soluciones de la empresa estatal de Obras Sanitarias, como destaca constantemente la prensa local.

A ello se unió la caída de 17 torres del complejo Hidroeléctrico de El Chocón, situado en la Patagonia, que provee de energía eléctrica a extensas zonas de la República.

La emergencia, provocada por la lluvia, según se dijo oficialmente, determinó restricciones en el consumo de energía eléctrica durante siete horas diarias por espacio de más de una semana.

Por instantes se temió que volviera a repetirse lo sucedido en el 1974, año en que las restricciones adquirieron características preocupantes.

El diario *Prensa Libre*, que se edita en Buenos Aires, dijo recientemente, al referirse a esa situación, que "las torres de papel" de El Chocón aún amenazan.

En el capítulo doméstico, los porteños se llevaron varias sorpresas, todas ellas desagradables, por cierto.

El año se inició con el conocimiento de las nuevas escalas de salarios para el peón industrial de Buenos Aires, que tienen incidencia directa en el valor locativo que regula el precio de los alquileres.

La subida, en consecuencia, resultó de consideración, puesto que a ese porcentaje hubo que agregar los montos ya establecidos por la nueva ley de alquileres, que se aplican trimestralmente.

Pero el detonante de todo este proceso alcista fue el capítulo carne vacuna, principal artículo de consumo de los argentinos.

A partir del lunes pasado, los precios de la carne crecieron de forma sustancial —entre un 40 y un 60 por ciento— de acuerdo con las cotizaciones que se registraron en el Mercado Nacional de Hacienda de Liniers.

Los argentinos se consuelan repitiendo el dicho popular "no hay mal que dure cien años".

CONFLICTO DE OBREROS PORTUARIOS

Continuaba hoy semiparalizado el puerto de Rosario a raíz de un conflicto laboral que mantienen los 2 mil estibadores desde hace una semana, mientras las autoridades decidieron suspender las tareas de envío de cereal.

La Junta Nacional de Granos, según medios locales, evaluaba el conflicto laboral con preocupación ante la gran afluencia de camiones y vagones ferroviarios que arriban a este puerto, ubicado sobre el río Paraná a unos 350 kms al norte de Buenos Aires.

La extraordinaria cosecha de trigo que alcanzó unos 13 millones de toneladas en la presente temporada que son comercializados a través de empresas privadas y de la Junta Nacional de Granos.

El ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, había advertido a fines del año anterior que los problemas laborales surgidos en los puertos de Buenos Aires y Rosario podían entorpecer la salida del cereal hacia puertos extranjeros.

PRESOS POLITICOS

Una petición en la que se demanda el reconocimiento del "estatuto de prisionero político" en la Argentina y donde se denuncia la existencia de 30 mil personas en estas condiciones, se presentó hoy en la embajada de ese país aquí.

La organización suiza denominada "Grupo de Información Argentina" (GIA) entregó hoy el documento a la sede diplomática argentina en Berna, para que se le trasmita al presidente de la junta militar Jorge Videla.

Más de 30 mil Presos Políticos 'no Reconocidos', en Argentina

BERNA, enero 17 (EFE, Latin). —Más de 30 mil personas se encuentran reclusas en cárceles argentinas, sin que hasta la fecha se les haya reconocido el "estatuto de prisioneros políticos", denunció hoy aquí una organización suiza.

La asociación denominada Grupo de Información Argentina (GIA) formuló tal acusación un documento que entregó a la sede diplomática argentina en esta ciudad, para que se le transmita al presidente de la junta militar Jorge R. Videla.

La petición, firmada por mil 200 personalidades suizas, denuncia que alrededor de 30 mil ciudadanos se encuentran actualmente detenidos en prisiones argentinas por causas políticas, sin que el gobierno militar les acuerde el estatuto de prisioneros políticos, con lo que las organizaciones humanitarias no tienen acceso a las cárceles.

Los firmantes del escrito del GIA se solidarizan con el pueblo argentino contra el gobierno establecido en ese país a raíz del golpe de Estado Militar del 24 de marzo último.

Mientras, en ese país sudamericano tres guerrilleros fueron muertos por fuerzas conjuntas de seguridad.

En un comunicado militar dado a la publicidad esta noche, se señala que en la ciudad de Rosario, 300 kilómetros al norte de Buenos Aires, una pareja de insurgentes murió en un enfrentamiento, y otro hombre fue asesinado al sorprendersele pintando lemas que incitaban al derrocamiento de la junta militar.

En ambos casos los activistas trataron de cubrir su fuga a balazos, señala el comunicado.

Según el parte militar, a los guerrilleros se les encontraron armas y municiones, así como documentación, que hace suponer que se trataba de integrantes del grupo clandestino "Montoneros".

Por otro lado, se denunció ante tribunales locales la desaparición de un joven de 20 años, estudiante universitario de la carrera de abogacía.

La señora Rebeca Celina Banfield presentó un recurso de amparo ante el juzgado federal de Buenos Aires en favor de su hijo Eduardo.

EL DÍA El Presidente de la Argentina Recibe al Embajador Mexicano

BUENOS AIRES, 17 de enero (PL).—El presidente Jorge Rafael Videla recibirá mañana en la casa de gobierno al embajador mexicano Roque González Salazar, se informó oficialmente en esta capital.

La agenda presidencial, difundida por la agencia noticiosa "TELAM", consigna que después de la audiencia con el representante diplomático de México entrará al despacho residencial el canciller argentino César Augusto Guzzetti.

Por otra parte, informaciones cablegráficas procedentes de México señalaron que la secretaría de Relaciones Exteriores de ese país realiza gestiones para resolver el caso del ex presidente Héctor J. Campora, quien se encuentra asilado en la embajada mexicana en Buenos Aires desde hace varios meses.

Memorias de Juan Domingo Perón

Camino Hasta la Presidencia

- ★ "Evita me Atrajo por ser una Mujer Buena"
- ★ Confinamiento en la Isla de Martín García
- ★ Boda, Elecciones y Arribo al Pináculo

— II —

De la Agencia EFE, exclusiva en México para EXCELSIOR

El sábado 15 de enero de 1944, un violentísimo terremoto —acaso el más catastrófico de la historia sísmica de América desde el que destruyó San Francisco en 1906— asoló la ciudad andina de San Juan, en la República Argentina.

El propio Juan Domingo Perón, al recordarlo, afirmaba:

—El terremoto fue muy grave, muy grave... Hubo más de ocho mil muertos y la mitad de la población sufrió heridas y mutilaciones. No quedó una casa en pie.

(El coronel Perón, como secretario de Trabajo y Previsión pidió una acción solidaria de todo el país en favor de los millares de familias damnificadas. Pidió la colaboración de comerciantes, industriales y artistas...).

Vinieron todos los grandes artistas argentinos. Ahí estaban Enrique Muiño, Irma Córdoba, Blanca Podestá... Eran como cincuenta personas.

Tenemos que hacer una gran colecta —les dije— y pido la colaboración de todos ustedes, que son personas conocidas por el público, que van a llamar la atención, para que salgan y recorran la ciudad pidiendo una contribución para hacerla llegar a esas pobres gentes en desgracia.

EVITA: NO ERA IGUAL QUE LAS DEMÁS

Varios respondieron; unos decían que había que hacer una cosa; otros, que otra. Entonces, Eva tomó la palabra. Recuerdo que no estaba en primera fila; que llevaba un traje muy sencillo, que era muy delgada, que tenía el cabello rubio, y que iba con un sombrero chiquito, como se usaba en esa época. "Nada de festivales —respondió al que lo había propuesto—; vamos directamente a pedir, sin ofrecer nada. En este momento no hay que organizar un espectáculo, ni un té, ni nada de eso, que son cosas viejas, pasadas de moda. Vamos a la calle, a los lugares importantes, y pedimos a la gente: "Nuestros hermanos están en desgracia ¡vamos a ayudarles!". Tenemos que sacar dinero a los que tienen —comentó Evita—, porque a los que no lo tienen, no se lo podremos sacar".

Me gustó la forma de pensar y obrar de esta mujer. Me di cuenta que no era igual que las demás. Tenía algo muy superior a los otros por la forma de hablar y por las proposiciones que hizo. Era práctica y tenía ideas nue-

vas... "Bueno, muy bien —les dije yo entonces— ya que la iniciativa es de usted, organícelo!" Y así fue: ella lo organizó todo.

(Al estrecharse las manos, al mirarse a los ojos al despedirse, uno y otro ignoraban que se estaba cerrando un capítulo de la historia de su patria e iniciando uno nuevo. Y que en este nuevo capítulo ellos serían los primeros protagonistas).

Cuando conocí a Evita no me atrajo en ella la mujer hermosa —recuerda Perón—, sino la mujer buena. Cierto que ella reunía las dos cosas: belleza y bondad. Instintivamente me percaté de que para la obra social que yo proyectaba, la colaboración de una mujer de ese temple podría ser inapreciable.

COMIENZA A TRABAJAR CONMIGO

Necesitaba preparar una mujer que fuera el **leader** femenino de mi movimiento político: una mujer capacitada, con cultura básica suficiente, dotes naturales de intuición, de dedicación y con sentimientos para encarar una labor de esta naturaleza.

Cuando concluyó su formidable labor en la colecta para los damnificados del terremoto, le dije a Evita:

—Bueno: ¿usted qué hace, en qué se ocupa?

Me respondió que tenía una compañía teatral. Entonces le pregunté:

—¿Por qué no se anima a trabajar con nosotros en la Secretaría de Trabajo? Repliqué que no podía dejar en la calle a los artistas y técnicos que dependían de ella. Pero insistí en que se tomara el tiempo necesario para solucionar ese problema. Pasados ocho días, vino y me dijo: "Estoy dispuesta a trabajar". Y así empezó nuestra colaboración.

Mis ideas político-sociales las adaptó Evita influyéndolas con su sentido femenino hasta el punto de crear en ellas un segundo "yo".

Evita, en estos primeros tiempos de trabajo conmigo en la Secretaría de Previsión, no se cuidaba mucho de su presencia ni aspiraba a pasar por una mujer elegante. Muchos de los dirigentes sindicales de aquel tiempo (tal vez el 75 por ciento) eran comunistas. Recuerda que una vez, casualmente, el representante del gremio bancario, que era comunista con el nombre socialista, como hay muchos, le faltó al respeto y ella lo echó a carterazos de su despacho. Los que estaban con Evita tiraron al comunista por la ventana. ¡Afortunadamente para él era una planta baja!...

Muchos han pensado que los conceptos de la doctrina del justicialismo se debieron a la ayuda de Evita. No. Ella fue una formidable impulsora de ideas que me eran propias...

DIMISION Y ENCARCELAMIENTO

(El 9 de octubre de 1945, Juan Domingo Perón dimitió de todos sus cargos en el gobierno Farrell. ¿Por qué motivos? ¿Por táctica política, por desacuerdo con las directrices del gobierno, por ser invitado a que dimitiera, o tal vez por todas esas cosas juntas? No está clara la explicación que el propio Perón da, y que su relato, no obstante, se ofrecen indicios de interés... De ese relato son los siguientes testimonios que sintetizan parte de esa historia).

—Cuando se producen movimientos políticos como el nuestro —aclara Perón—, lo que ocurre es que hay gentes interesadas en mover la opinión en contra del que sobresale. En mi propio gabinete ni habían seguido con atención mi labor ni tenían un sentido social suficiente para apreciar el fenómeno de lo que ocurría. Yo había sobresalido dentro del Gobierno a consecuencia del viraje social que había dado la Revolución de 1943. Ello me atrajo, indudablemente, el apoyo de las masas, pero también la oposición de muchos de los que formaban parte del go-

bierno militar que no compartían mis ideas ni las entendían. Al fallarme el apoyo militar decidí retirarme. Yo sabía que el pueblo, las masas populares estaban conmigo y era ese apoyo el que me interesaba más que mis cargos en el gabinete.

Mi renuncia estuvo precedida de algunos incidentes que tuve con los oficiales y jefes de Campo de Mayo. "Si ustedes me han elegido ministro de la Guerra y me han impuesto como ministro, es para hacer ustedes lo que yo quiera, no para hacer yo lo que quieran ustedes".

Harto de todo fui a hablar con el general Farrell. Me retiraba. Y mi buen amigo alemán Rudi Freude, al tener conocimiento de que deseaba alejarme de Buenos Aires me ofreció su casa de verano "Ostende", ubicada en una de las islas del Tigre. Acepté. Preparé mis maletas y Evita las tuyas y nos fuimos a aquel lugar. Allí estuvimos tres días exclusivamente dedicados a nosotros. Los únicos tres días de verdadera vida en común, magníficos tres días de una verdadera luna de miel anticipada.

Nadie, salvo mi amigo Rudi Freude, sabía que estábamos allí, ni siquiera el Gobierno. Días más tarde, tuve conocimiento de que apenas se dio por radio la noticia de que yo había renunciado, Buenos Aires fue presa de una gran agitación popular: los gremios se agitaron, mis partidarios se indignaron, se proclamó una huelga general revolucionaria y todo el trabajo se paralizó.

Entonces, el Gobierno pensó que yo era el que promovía todas esas cosas. No era posible, pues yo no tenía desde aquella soledad contacto con nadie. Al cabo de cuatro días me localizaron y me enviaron al jefe de Policía, coronel Mittelbach, con orden de detenerme.

Este, no lo hizo. Comprendió que nada tenía que ver yo con lo que ocurría en las calles. Fui llamado a Buenos Aires por el presidente. Fui allá, a mi casa de la calle Posadas y esperé... Cuando vinieron a buscarme no fue para hablar con el general Farrell, sino para comunicarme de parte de éste que se había cursado contra mi orden de detención y confinamiento en la isla Martín García. De paso querían saber si yo me iba a resistir. ¿Cómo me iba a resistir si eso es lo que estaba esperando? "No pueden hacer una burrada más grande que esa —le dije a mi comunicante— porque si ahora, por mi renuncia, la gente se ha levantado, y ha hecho lo que hizo... ¡imagínese cuando se enteren que me han llevado preso a Martín García, la que se va a armar!"...

Sali de mi casa rumbo al puerto de Buenos Aires, donde me esperaba la cañonera que había de conducirme a la isla. Apenas llegué, los empleados de Correos se me presentaron para comunicarme

que estaban conmigo y que me transmitirían lo que quisiera.

Martín García es un presidio militar, en el que hay también presos comunes. En una casita de alrededor del presidio, para presos distinguidos, vivía yo. Tenía vistas, escribía un libro y escuchaba la radio, por la que ocurría en el país.

Entretanto, Evita desarrollaba una actividad intensísima en Buenos Aires. Durante los ocho días que estuve preso, organizó con los gremios la intervención de la masa obrera.

Finalmente, ante la intensidad de los clamores en favor mío y la unanimidad de la **vox populi**, me enviaron varios emisarios a la isla, de parte de Farrell. Este temía, al parecer, muy asustado, poder ser ahorcado en la plaza pública con todos sus ministros, ante la gravedad de la situación.

—Bueno, dígame a Farrell que por más que me encuen-

tro muy cómodo y muy bien aquí —contesté al emisario, doctor Mazza— no tengo inconveniente en tranquilizar al pueblo y deshacer los disparates que ustedes han hecho allá.

REGRESO A BUENOS AIRES

Regresé a Buenos Aires aquella misma noche. En una lancha mala. Tardamos ocho horas. Al llegar a la capital me trasladaron a una habitación en el quinto piso del Hospital Militar. Varios miles de personas se concentraron ante mi improvisada residencia, pidiendo mi liberación... Varios ministros vinieron a verme. Y nadie me comunicó si estaba detenido o en libertad. El susto que tenían no les permitía entrar en consideraciones formales. Por las visitas que me llegaban fui enterándome de que el pueblo airado había volcado tranvías, quemado automóviles y que la agitación crecía de hora en hora, pues seguían llegando gentes de la provincia y de otras partes amenazando quemar Buenos Aires.

A media tarde, el general Farrell me mandó llamar a la residencia presidencial, donde estuve reunido con Borlengui, el coronel Domingo Mercante y algunos dirigentes gremiales... Se decidió que nos trasladáramos todos a la Casa Rosada para tratar de hablar y calmar al pueblo.

EL MEJOR DISCURSO DE MI CARRERA POLITICA

Cuando llegué a la Casa Rosada, la Plaza de Mayo estaba



DE SU ESPOSA Eva Duarte dijo Perón: "No me atrajo en ella la mujer hermosa, sino la mujer buena".

(Foto EFE)

que ardía. Toda la insistencia del Presidente era que yo hablara a la gente. Le hablé primero el ministro de la Guerra, a quien insultaron y apedrearon. Después, el propio Farrell anunció que yo les iba a hablar. Confieso que al salir al balcón realmente me impresionó la multitud. "¿Dónde estuviste?", me preguntaban... Cuando hice un gesto con las manos para pedirles silencio, se levantó un clamor en toda la plaza. Yo no sabía qué decir... Gritó: "¡Muchachos, vamos a empezar por cantar el himno nacional!". Con esto gané diez minutos más o menos para armonizar algunas ideas y preparar el discurso. En momentos así parece que hay una fuerza exterior que le inspira a uno y, posiblemente, fue el mejor discurso que he pronunciado en toda mi carrera política.

Les dije que el Gobierno había prometido convocar a elecciones; que se entregaría el poder a quien las ganara; que no habría fraude en las mismas y que yo presentaría mi candidatura.

(Aquel día, en definitiva, puede decirse que fue el más grande de cuantos hasta entonces había vivido el general Perón. Evitó una catástrofe popular; salvó a sus antiguos compañeros de gabinete del riesgo personal que les amenazaba; abrió cauces a una solución constitucional de la revolución de 1943 y sentó los pilares de su propio pedestal político).

Cuando ese 17 de octubre, ese día del discurso, volví a mi casa —recordará Perón— Eva me recibió temblando y

lloró un largo rato, pero cinco minutos después del llanto nos pusimos a trabajar en el plan político. Nosotros no teníamos partido y ninguno creía que yo pudiera ser Presidente.

(Y surge la sorpresa: el embajador de Estados Unidos, Spruille Branden, se opone a Perón. No está dispuesto a tolerar que, muerto Hitler en Europa, un nuevo Hitler surgiera en el cono sur del continente americano. Pero desarrolla, indirectamente, una campaña que termina beneficiando a Perón, y a su partido de Unión Democrática).

La campaña electoral —dice el protagonista del relato— consistía en lo que es usual: hacer una gira, preparar las organizaciones que han de controlar la elección, nombrar fiscales, en fin, todo ese trabajo que es engorroso y largo...

BODA CON EVITA Y TRIUNFO PRESIDENCIAL

Pasadas las elecciones pensamos en resolver nuestras cuestiones personales. Hasta entonces no habíamos tenido mucho tiempo en pensar en eso. Yo avisé al jefe del Registro Civil, un escribano amigo mío, y le mandé decir: "Un día de estos avisaremos para el casamiento".

Cuando todos los papeles estuvieron en regla me presenté con dos testigos: uno fue el coronel Mercante; el otro un amigo de Eva cuyo nombre no recuerdo. En diez

minutos nos casamos por lo civil. Veinte días después hicimos lo mismo en la iglesia de San Ponciano, en La Plata. Evita vestía un traje de calle; yo, de paisano. En cinco minutos terminó el problema. No tuvimos reunión con los amigos, ni hicimos una comida. El romance de nuestra luna de miel fue la política. Y empecé a preparar mis planes de gobierno...

(El 24 de febrero fue de fiesta cívica. Después de tres meses de ruidosas manifestaciones se entró en la calma de la urna... Y las elecciones resultaron favorables a Juan Domingo Perón. El embajador Branden, el norteamericano que quiso evitar a toda costa que llegara al poder, fue a la Casa Rosada a preguntarle a Perón si juzgaba "prudente" que permaneciera en Buenos Aires. "Aléjese sin vacilar, —le respondí—. En caso contrario nos obligará a embarcarlo por la fuerza... Salió bufando, sin despedirse de mí, y olvidando su sombrero y sus guantes. Quizá comprendió que mi consejo iba en serio. Y desapareció luego. El sabía que yo era capaz de largarlo en un bote remando en el río de La Plata...)

Próximo capítulo: NUREMBERG, LAS MUJERES Y ESPAÑA.

EXCELSIOR

Fracasa la Política Agraria Argentina; no Mejoran las Perspectivas Para 1977

BUENOS AIRES, 17 de enero. (IPS) La política económica del gobierno argentino se encaminó a obtener una gran producción de cereales en la cosecha 1976-77 para alcanzar una posición externa satisfactoria, pero la combinación de una serie de paradojas condujo a una situación tal que hizo reducir considerablemente el optimismo con respecto a los resultados de esa política seguida.

En primer lugar, el país afronta los problemas de la colocación de la cosecha de trigo, sujeta a bajos precios en el mercado mundial, debido a la gran producción obtenida en los grandes países cerealeros. Un informe reciente del Consejo Internacional del Trigo, en Londres, señaló que la cosecha mundial 1976 batió todos los records al alcanzar 411.5 millones de toneladas, casi 17 por ciento más que en 1975.

En consecuencia, el excedente mundial de trigo alcanzará a 61 millones de toneladas al final del año cerealero. Este

cálculo vuelve más difícil la perspectiva de colocar el excedente de la cosecha argentina.

Paralelamente, la cosecha argentina de maíz será menor a la del año pasado, ya que la superficie cosechada para la presente campaña descendió en 18 por ciento con respecto a la anterior. La reducción de las siembras de maíz se debió a las óptimas expectativas generadas por el trigo, que, como se ha visto, se deterioraron en virtud de la gran producción mundial y de la caída de los precios.

De esta manera, la contribución del maíz para mejorar la balanza comercial, compensando en parte lo que no se pudo obtener con la gran cosecha de trigo, será bastante reducida. En un caso por abundancia y en el otro por descenso de la producción, se ha llegado a una situación en que el sector agropecuario no produjo los resultados esperados, con lo que las perspectivas económicas para 1977 no serán mejores que las de 1976.

EXCELSIOR

Argentina Ingresa al SELA Sólo Para Obtener Ventajas Financieras; Contradice su Política

MEXICO, 17 de enero. (IPS) — Argentina ratificó el convenio constitutivo del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), legalizando así su presencia en el seno de la entidad.

La comunicación no provino de Buenos Aires, sino de Caracas, sede del SELA. La ratificación del convenio firmado en Panamá en 1975 convierte a Argentina en el miembro número 21 del organismo regional. Al mismo tiempo que legalizaba su situación, el gobierno argentino depositó su cuota destinada al presupuesto económico de la organización, en la secretaría permanente del SELA, en Caracas.

El ingreso oficial de Argentina al SE-

LA confirma la política contradictoria seguida por el gobierno de ese país. El SELA tiene una connotación política de autonomía regional, y está fuertemente influido por la conducta de Venezuela y México. A partir del golpe que derrocó al gobierno de Isabel Péron, los militares inclinaron sus preferencias por una política más solidaria con el conjunto del hemisferio, sin reminiscencias tercermundistas, pero lo han hecho con bastante pragmatismo. Lo que sucede es que los países del Cono Sur esperan obtener ciertas ventajas económicas y financieras de su adhesión al SELA, que no siempre son fáciles de conseguir en otros organismos internacionales.

EXCELSIOR

Se Desbordó el Paraná en su Curso en Argentina

BUENOS AIRES, 17 de enero (AP).—Las aguas del río Paraná, uno de los principales de América del Sur, se desbordaban hoy a lo largo de su curso en la Argentina, lo cual motivó el desalojo de más de 2,000 personas y más de 10,000 cabezas de ganado. Sin embargo, no se ha informado de víctimas o grandes daños por las inundaciones, que empezaron hace una semana y se agravaron después de varias tormentas de lluvia en el norte del país.

Se Constituyó el Jurado

Más de Seiscientas Obras Aspiran al Premio Casa de las Américas

LA HABANA, 17 de enero (PL).—Treinta y seis destacados intelectuales de 17 países latinoamericanos y de otras áreas geográficas constituyeron hoy aquí el jurado del premio Casa de las Américas 1977.

La ceremonia se llevó a cabo en la sede de la institución cultural cubana en esta capital, y a ella asistieron numerosos periodistas nacionales y extranjeros.

Este año concursan más de 600 obras de autores de 30 países latinoamericanos y del Caribe, un número mayor que el año anterior, cuando sólo se recibieron producciones literarias de 26 naciones.

De acuerdo con las bases, se adjudicarán 18 premios a otros tantos títulos en las categorías de ficción (cuento, novela, poesía y teatro); investigación (ensayo y testimonio), literatura para niños y anglo-antillana.

Se incluye en esta ocasión un premio extraordinario sobre el tema **Bolívar en Nuestra América**, con motivo del año del sesquicentenario del Congreso Anfictiónico de Panamá, convocado por el Libertador.

El jurado quedó integrado en la siguiente forma:

Poesía: Mario Floriu (Perú); Thiago de Mello (Brasil); Saúl Yurkievich (Argentina) y José Martínez Matos (Cuba).

Novela: Benjamín Carrión (Ecuador); Alfredo Gravina (Uruguay); Osvaldo Soriano (Argentina); Marcio Veloz Maggiolo (R. Dominicana) y José Soler Puig (Cuba).

Cuento: Luis Britto (Venezuela); Aída Cartagena (R. Dominicana); Carlos Droguett (Chile); Pedro Orgambide (Argentina) y César Leante (Cuba).

Teatro: Jean Brierre (Haití); Sara Larocca (Uruguay); Ugo Ulive (Venezuela); Eraclio Zepeda (México) y Mario Balmaseda (Cuba).

Ensayo: Roberto Díaz del Castillo (Guatemala); José Emilio González (Puerto Rico); César A. de León (Panamá); Victor Volsky (Unión Soviética) y Hermes Herrera (Cuba).

Testimonio: Iverna Codina (Argentina); Jaime Galarza (Ecuador); Héctor Mujica (Venezuela); Enrique Santos Calderón (Colombia) y Alfredo Viñas (Cuba).

Literatura Para Niños: Juan Enrique Acuña (Argentina); Francisco Manrique Cabrera (Puerto Rico); Francisco Izquierdo Ríos (Perú) y Nersys Felipe (Cuba).

Categoría Anglo-antillana: Victor Straford Reid (Jamaica); Robert Márquez (Puerto Rico) y Eliseo Diego (Cuba).

Desde su creación en 1959-60, el premio Casa ha ganado un incuestionable prestigio internacional y servido de medio de vinculación a los sectores más progresistas de la intelectualidad latinoamericana.

La publicación de las obras premiadas y su difusión mundial ha permitido dar a conocer en todas las latitudes lo mejor de la literatura de la región.

Modificarán de Nuevo en Argentina la Ley de Inversiones Extranjeras

(AFP, PL y AP)

BUENOS AIRES, 18 de enero.— La Comisión de Asesoramiento Legislativo de las Fuerzas Armadas inició el estudio del reglamento a la ley de inversiones extranjeras, redactado por el Ministerio de Economía.

En la primera reunión dedicada a este asunto, los 9 altos oficiales que integran la comisión escucharon un informe relativo al tema expuesto por el secretario de Coordinación y programación Económica, Guillermo Walter Kelin.

La sesión duró casi 5 horas y a su término se conoció que el secretario Klein, principal colaborador del ministro de Economía, José Martínez de Hoz, será llamado nuevamente para continuar el análisis del tema.

En círculos periodísticos se comentó que la prolongación del estudio sobre el reglamento de la ley de inversiones extranjeras significa que el dictamen de la comisión no será dado a conocer en un plazo inmediato, como en principio se suponía por esos medios.

La Comisión de Asesoramiento Legislativo, creada por el gobierno de las Fuerzas Armadas en abril del año pasado, está formada por 3 representantes del Ejército, la Armada y la Fuerza Aérea, respectivamente.

La ley actual sobre inversiones extranjeras fue promulgada por el Poder Ejecutivo en agosto de 1976, en reemplazo de la legislación puesta en vigor en 1973.

La nueva regulación redujo del 80 al 51 por ciento la participación de capital foráneo en empresas radicadas en el país como requisito para concederles los beneficios destinados a las sociedades nacionales.

El principio rector de esta ley sostiene que la inversión directa extranjera "reduce el costo social del proceso de capitalización del país y acelera su tasa de crecimiento".

Las futuras inversiones de capital foráneo requerirán la previa aprobación del poder ejecutivo en el caso de dirigirse a los sectores considerados estratégicos o los que por su naturaleza aconsejan un elevado control del Estado.

La ley aprobada en agosto pasado derogó el registro obligatorio de representantes extranjeros y considera como partes independientes a las casas matrices fuera del país y sus filiales en la Argentina.

PRESTAMO DEL BID

Argentina y el Banco Interamericano de Desarrollo suscribieron hoy un préstamo por 60 millones de dólares que permitirá a la Argentina ampliar su capacidad de almacenamiento de granos, en 2 millones de toneladas.

Los firmantes del contrato fueron el embajador argentino ante la Casa Blanca, Jorge Aja Espil, y el presidente del BID, Antonio Ortiz Mena.

El préstamo, que fue aprobado por el directorio ejecutivo del BID el 4 de noviembre pasado, será utilizado por el Banco de la Nación Argentina para otorgar créditos a productores agrícolas, cooperativas y entidades privadas de productos para construir, ampliar o modernizar silos y otras instalaciones de almacenamiento.

Actualmente, la limitada capacidad de almacenamiento de granos obliga a la Argentina a comercializar la totalidad de la producción de granos en el mismo año de su cosecha, cualesquiera sean las condiciones vigentes en el mercado mundial e impide asimismo, acumular existencias que sirvan de enlace entre 2 cosechas.

LA SITUACION SINDICAL

La publicación quincenal **Movimiento Obrero** afirma que la normalización de los sindicatos merece ser una medida prioritaria en los planes del gobierno hacia una apertura democrática.

El comentario recuerda que van a cumplirse 10 meses desde que la Junta Militar dispuso la suspensión de las actividades de los partidos políticos y de los sindicatos, medida que incluye la intervención a la Confederación General del Trabajo (CGT), y un gran número de importantes gremios.

Movimiento Obrero señala que, por hallarse limitados los medios de defensa de los trabajadores, la aplicación del programa económico "ha significado una drástica disminución de su poder adquisitivo, acompañado por el cercenamiento de vitales conquistas sociales".

"Esta normal situación —agrega— ha generado la justa reacción de la clase obrera, que peticiona por diversos canales la pronta normalización sindical, apuntando que es quimérico pensar que pueda desarrollarse un proceso democrático de reorganización nacional sin la participación efectiva y creadora de la clase obrera".

La publicación apoya la solicitud presentada por los dirigentes que actúan como estructura provisional de la central obrera, ante el ministro de Trabajo, para que se adopten medidas que favorezcan la normalización sindical.

Respecto al documento redactado por ese grupo de gremialistas, **movimiento obrero** considera que, a pesar de ciertas formulaciones desacertadas, traza un diagnóstico acertado de la situación nacional.

"Si algo debiera objetarse a los gremialistas que lo concibieron —agrega—

es su insistencia en no consultar a todos los sectores del movimiento obrero, tomando en cambio decisiones unilaterales".

Finalmente sostiene el comentario que el movimiento obrero debe concebirse con el enfoque que le dieron sus fundadores, quienes plantearon que estuviese unido por encima de todas las formas de pensar, democrático en su funcionamiento, e independiente con respecto a los partidos, las ideologías y los criterios de las demás clases.

PROTESTA DE CRISTIANOS DE COSTA RICA

Un grupo de dirigentes cristianos de Costa Rica protestó ante el embajador argentino, Exequiel Federico Pereyra, por el secuestro del dirigente del Concilio Mundial de Iglesias, Mauricio López, se informó hoy aquí.

López fue secuestrado en su residencia en la provincia argentina de Mendoza el primero del presente mes y desde entonces se desconoce su paradero.

"La desaparición de ciudadanos honorables inofensivos ya no constituyen hechos aislados en la Argentina y se han convertido en un arma de represión política", expresa una carta de los cristianos costarricenses entregada aquí a Pereyra.

Destacan además que la actividad de López, quien ocupó el cargo de rector de la Universidad de San Luis, se caracterizó siempre por su orientación progresista en lo político y humanista frente a la represión desatada en contra de los pueblos del continente.

MATAN A 3 PERSONAS DE IZQUIERDA

Tres presuntos guerrilleros de izquierda entre ellos una mujer, fueron muertos en 2 enfrentamientos con militares y policías en la ciudad septentrional de Rosario, informó hoy el Ejército.

Con ello se eleva a 67 el número de víctimas de la violencia política este año, en su mayoría presuntos guerrilleros. Los muertos en 1976 fueron mil 490.

El Ejército dijo que 2 de los muertos cayeron el sábado cuando se produjo un tiroteo con fuerzas de seguridad, durante un procedimiento de identificación de personas.

No se informó si hubo víctimas entre los agentes de seguridad.

Un día después, en esa misma ciudad, otro guerrillero se abrió paso a balazos, según el informe oficial, cuando iba a ser interrogado por una comisión policial, siendo muerto.

Ante las Pérdidas, Argentina Podría Desnacionalizar los FFCC

Interés en Japón por las Concesiones; Dicen que Intentarán También en México

Por FLAVIO TAVARES,
corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 18 de enero.—El gobierno militar argentino encara la posibilidad de desnacionalizar los ferrocarriles, regresándolos otra vez a empresas extranjeras, como una tentativa de evitar que las gigantescas y crecientes pérdidas por su explotación —estimadas este año en casi dos millones de dólares diarios— afecten aún más al deficitario presupuesto del país.

Otrora propiedad británica y francesa, la red ferroviaria argentina es actualmente la más amplia y moderna de América Latina, con 42,000 kilómetros de vías, y fue nacionalizada en 1948, en el primer gobierno del fallecido Presidente, Juan Domingo Perón.

Cuando el gobierno peronista adquirió el control de los ferrocarriles éstos ya se hallaban bastante deteriorados y en situación deficitaria. Desde 1930, los ingleses y franceses no hicieron nuevas inversiones y el material que pasó a manos del Estado era casi totalmente obsoleto.

Ahora una transnacional japonesa, especializada en la fabricación de material ferroviario, podrá ser la primera empresa foránea autorizada a explotar los servicios ferrocarrileros en Argentina. La empresa, asociada a la transnacional "Tovota", operaría el llamado "Ferrocarril Roca", que comunica la capital con el sur del país.

Voceros de la misma corporación nipona admitieron que intentarían obtener concesiones similares en otros países, entre ellos México.

La transnacional recibiría la concesión de explotación a condición de electrificar en un tiempo récord no revelado, la totalidad de las vías del ferrocarril Roca.

En círculos empresariales japoneses de la capital argentina se dijo que ello podría transformarse en un primer experimento a nivel latinoamericano, ya que la misma transnacional realiza "contactos y negociaciones preliminares" en este momento, con autoridades de otros países para tomar a su cargo el transporte ferroviario.

"México está enterado de nuestros planes", admitió a este corresponsal un dirigente de una transnacional nipona radicada en Buenos Aires, pero subrayó que no hubo hasta ahora ningún contacto oficial con autoridades mexicanas tendientes a obtener concesiones de explotación ferrocarrilera.

"En un principio podría interesarnos el ferrocarril del Pacífico o la apertura de una vía en el sur de México, en

el Istmo de Tehuantepec", agregó. "Pero nada de esto se puso todavía en el papel ni siquiera se ha pensado seriamente en el tema".

POLEMICA EN EL GOBIERNO

La desvalorización gradual de los servicios ferroviarios argentinos desató aquí una dura polémica dentro del gobierno, al ser planteada por el ministro de Economía, Alfredo Martínez de Hoz, como una alternativa para agilizar y mejorar los transportes ferrocarrileros.

El presupuesto de "Ferrocarriles Argentinos", empresa estatal creada hace 29 años por Perón, presenta este año un déficit estimado en 178,900 millones de pesos argentinos, es decir, casi dos millones de dólares diarios.

El ministro de Economía lo consideró "inadmisible" y señaló al Presidente Jorge Videla que el Estado no estaría en condiciones de soportar el déficit ferrocarrilero. El secretario de Hacienda, Juan Alemán, propuso recortar el déficit "para evitar que estrangule al país" y cesar a, por lo menos,

15,000 empleados, además de levantar entre 10,000 y 12,000 kilómetros de vías. Ello significaría reducir en casi una cuarta parte la capacidad de operación ferrocarrilera en un país de amplias dimensiones territoriales, donde el transporte ferroviario es todavía más importante y más barato que el caminero.

El secretario de Transportes, ingeniero Federico Camba, propuso limitar la red troncal a no más de 10,000 kilómetros, a los que se sumarían otros 10,000 kilómetros como red subsidiaria. Estas se combinarían con el transporte por carretera, en tanto los ferrocarriles serían equipados totalmente, reacondicionándose las vías para dotarlas de servicios de alta velocidad.

"La situación actual no puede persistir. Ningún país, por más poderoso que fuese, aguantaría un déficit diario de dos millones de dólares en sus ferrocarriles", señaló el ministro de Economía, Martínez de Hoz.

Mientras tanto, prosigue la polémica, con el final aparente de la gradual desnacionalización de la empresa ferroviaria.

EL DIA González Salazar se Despidió de las Autoridades Argentinas

BUENOS AIRES, 18 de enero (AFP).— Roque González Salazar, embajador de México en esta capital, se despidió hoy del canciller argentino, vicealmirante César Guzzetti, con motivo de regresar a su país.

Previamente lo había hecho con el presidente de la nación, teniente general Jorge Videla.

Salazar, acreditado ante el gobierno argentino desde el tres de junio de 1975, declinó informar al salir de la cancillería nacional si durante la entrevista con Guzzetti había tratado el problema de los asilados en la embajada mexicana en Buenos Aires, el ex presidente Héctor Cámpora, su hijo y el dirigente peronista Juan Abal Medina.

"Sobre el particular no tengo nada que declarar", dijo González Salazar, señalando únicamente que hoy miércoles viaja a su país para desempeñar nuevas funciones en la cancillería mexicana.

En la cancillería argentina se informó a la prensa que hasta el momento no existe gestión alguna entre los gobiernos o los ministros de Relaciones Exteriores de ambos países sobre los asilados en la embajada de México.

Memorias de un Personaje: Juan D. Perón

Nuremberg, Mujeres y España

- ★ Buen Negocio Asilar Científicos Alemanes
- ★ "A Evita le Gusta Escuchar Música de Chopin"
- ★ Respaldo a España en un Momento muy Crítico

— III —

De la Agencia EFE
Exclusiva en México para EXCELSIOR

MADRID.—Sube Perón al poder en una época en que el nazismo alemán y el fascismo italiano, vencidos en la Segunda Guerra Mundial, son ya residuos vergonzantes o nostálgicos de un pasado que parece lejano y frenético. Las masas levantan a Juan Domingo Perón en el momento en que en Europa se extingue el gobierno personal o de un partido único.

Su primera época de gobernante, dotado de poderes absolutos, que dimanaban del voto popular, coincide con dos hechos importantes: el proceso de Nuremberg (de 1945 a 1949) y la llegada a Argentina de muchedumbres de refugiados alemanes, muchos de ellos notorios, tráfugas del país derrotado, humillado y castigado.

Sobre todos estos temas he aquí las opiniones de Perón:

—En Nuremberg se estaba realizando entonces algo que yo veía como un juicio personal, juzgaba como una infamia y como una funesta lección para el futuro de la humanidad. Y no sólo yo, sino el pueblo argentino. Adquirí la certeza de que los argentinos también consideraban el proceso de Nuremberg como una infamia. Ahora estamos dándonos cuenta de que merecían haber perdido la guerra. ¡Cuántas veces durante mi gobierno pronuncié discursos a cargo de Nuremberg, que es la enormidad más grande que no perdonará la historia!

Y sobre los refugiados germanos en su país, dice:

—¿Qué mejor negocio para la República Argentina que traer a hombres de ciencia y técnicos. Lo que a nosotros nos costaba un pasaje de avión, a Alemania le había costado millones de marcos, invertidos en la formación de esos científicos y técnicos...

También amparó a las comunidades judías en Buenos Aires y acogió a un sin fin de judíos que escapaban de la Europa hitleriana. Y dice, desenfadamente:

—A uno le ponían rótulos de todo género, y era asunto que no me preocupaba. Unos me llamaban fascista y otros nazi y hasta me dijeron que era comunista y nazi, como si se pudiera ser nazi y comunista al mismo tiempo.

En Argentina funcionaban dos organizaciones judías: una el movimiento sionista internacional y otra la Daiya, que era la delegación para la Argentina de las organizaciones israelitas, una organización que dirigía la comunidad. Estaban en excelentes relaciones con mi Gobierno. No encontraron obstáculo alguno en su desenvolvimiento ciudadano. Nosotros no practicamos ninguna política racista. Al contrario. Antes de asumir yo el poder, se perpetraban toda clase de fechorías contra los judíos, tales como arrojarles alquitrán en las sinagogas. Había hostilidad manifiesta en algunos sectores del país. Al encargarme yo de la presidencia llamé a las personas caracterizadas de estos sectores, y les dije sencillamente: "Dejen ustedes en paz a los judíos. Si se les ha permitido la entrada en el país, y ellos tienen una conducta de buenos ciudadanos, no tenemos derecho a perseguirlos. Son ciudadanos como todos nosotros. Aquí no hay diferencias entre arios y judíos, sino entre hombres buenos y hombres malos."

EN LA INTIMIDAD

—¿Y cómo era el matrimonio Perón en la intimidad del hogar? ¿Qué les gustaba, cuáles eran sus aficiones, sus tendencias, sus caprichos...?

En estos pasajes de las memorias del general, pueden quedar revelados con cierta claridad y precisión...

Yo prefiero las películas de pistoleros y cowboys —dice Perón— de modo que el tipo de películas que ponían en nuestra residencia eran casi siempre de ese género. Me distraían de mis preocupaciones habituales.

Los fines de semana nos recluimos Eva y yo en San Vicente, en una finca aislada con un gran muro alrededor. La habíamos comprado porque era un lugar muy solitario. Ahí empezaba la pampa. El pueblo estaba como a unas diez cuadras. No teníamos con nosotros más que a un italiano que nos cuidaba la finca. Pero, cuando estábamos allí, no queríamos tener a nadie y era ella, Evita, quien hacía las camas; yo la ayudaba sobre todo en la cocina. Soy un buen cocinero. Hago unos buenos canelones y tallarines a la boloñesa o a la parmesana. Esto lo aprendí en los cuarteles...

A Evita le gustaba mucho la música, sobre todo la de Chopin y casi toda la música clásica española. De Chopin tenía todos los discos habidos y por haber. De Chopin lo compraba todo.

A mí me gustaba sobre todo el folclore argentino. La

música americana no me gusta, está dislocada, me crispa los nervios. Recuerdo que al llegar a nuestra casa de San Vicente si iba con los nervios de punta, no quería oír el rock and roll, sino algo muy distinto que me apaciguara los nervios.

Ni ella ni yo teníamos tiempo para ir a un concierto ni al teatro. Nuestros conciertos y nuestro teatro eran en ella la política social y en mí las funciones de gobierno.

EL BAILE Y LAS MUJERES ALQUILADAS

También Perón habla de baile. De joven le gustaba mucho bailar. "El tango lo bailo muy bien", afirmaba. Llevado por los recuerdos de su juventud, confiesa sin tapujos:

—En la época en que nosotros éramos muchachos, no acostumbrábamos a ir a fiestas sociales ni se nos ocurría ir a una casa particular y hacerle el amor a una muchacha de familia. Nosotros a los bailes que íbamos era con mujeres alquiladas; con ellas bailábamos y hacíamos nuestras fiestas y a ellas era a quienes hacíamos el amor. Después vino la prohibición de esas casas y los jóvenes, en vez de buscar a mujeres alquiladas, lo que hacían eran prostituir a las hijas de familia. Cuando se prohibieron los prostibulos en Buenos Aires, se convirtieron en prostibulos las casas de familia. En mi generación éramos todos muy bailarines, y aprendimos en los cabarets, con mujeres vendidas.

Y sobre la bebida dice:

—Evita ni fumaba ni bebía. Sólo tomaba agua. Ni champagne, ni vino, ni alcohol de ninguna clase le he visto tomar. En lo primero no me parezco a ella. Yo fumo de todo, preferentemente negro. Y si no lo encontraba, lo que fuera. Me acuerdo de unos mentolados que eran para matar. Café también tomo mucho. Pero en el alcohol me parezco a Eva. Ni siquiera tomo vino en la mesa. Me acusaron de haber encontrado en la residencia presidencial una gran bodega. ¡Por eso la tenía! ¡Porque no la tomaba! ¡Si la llego a tomar no la tendría! Ahora, en los últimos años, el médico me ha mandado que tome whisky, que es bueno para la arterioesclerosis. Yo lo tomo como remedio, a cucharadas. Y al hacerlo me tapo la nariz, pues me sabe a veneno.

¡Pero si tenía afición a las mujeres. En las grabaciones

una

de sus cintas, cuenta algunos casos, algunos episodios amorosos...).

—Yo nunca he pensado que un hombre que busque a una mujer cometa un delito. Solamente a un Gobierno de maricones puede parecerle un defecto que al hombre le gusten las mujeres. A mí me gustan las mujeres y estoy muy contento de que me sigan gustando. Yo no he hecho nunca hipocresías. Jamás pude vivir sin una mujer. Yo siempre he necesitado a una mujer. Todas esas historias que armaron de chicas que yo protegía son pura hipocresía. A unas las protegía con, y a otras sin, pero yo no creo (y a mí nadie me va a convencer de eso) que sea inmoral que a un hombre le gusten las mujeres. Lo inmoral sería que le gustaran los hombres!

Y sobre el cariño hacia los caballos cuenta una anécdota graciosa:

—Viviendo en Italia me ofrecieron en un restaurante ricos bistecs de caballo. Contesté: nunca ofrezca usted a un argentino carne de caballo. Es como si le ofreciera carne humana: porque, nosotros, que nacemos en el campo, vivimos con el caballo, tenemos un amor tan grande a ese animal, que, para nosotros, comer carne suya sería como un acto de antropofagia.

Habla, asimismo, sobre los gustos de Evita:

—Evita era una mujer humilde y nunca compró una alhaja, pero tenía muchas. Se las habían regalado casi todas. Muchas, durante su viaje a España; muchas, también, la Confederación General del Trabajo; los obreros hacían suscripciones entre ellos y se las regalaban.

Se puede ser humilde corazón sin serlo de condición. Si ella hubiera sido una hipócrita, como hay muchas, o una avara, se las hubiera guardado o hubiera andado hecha una traperera, escondiendo las cosas que la gustaban. Si las joyas se las regalaban ¿por qué no las iba a poner? Al pueblo le gustaba verla así, y bien vestida. Le decían siempre: "Señora, póngase las alhajas...".

Evita era una mujer que había leído mucho sobre la vida de las grandes personalidades de la Historia. Sabía de memoria muchas sentencias de los griegos y de los lacedemonios, y en sus discursos hacía siempre alarde de sus conocimientos y su cultura.

De las flores, prefería las rosas. Siempre teníamos rosas. Las cuidaba ella personalmente.

SE ENFRENTA CON LA ONU

El doce de diciembre de 1946, la Asamblea General de la ONU, por 34 votos en favor, 8 en contra, 13 abstenciones y la ausencia de Irak, aprobó una resolución en virtud de la cual se "prohibía" al Gobierno de Franco "gobierno calificado de fascista" portarse en los mismos términos que a los

dos por las Naciones Unidas o relacionados con ella, y participar en conferencias y otras actividades. La Asamblea recomendaba a todos los Estados Miembros de las Naciones Unidas que retirasen inmediatamente los embajadores y ministros plenipotenciarios acreditados en Madrid.

El relato del general Perón, acerca de este episodio, es revelador).

Ocupando yo la presidencia de la Argentina a principios de 1947, en los primeros tiempos de mi gobierno, nos pidieron los americanos del norte el voto para aplicar en las Naciones Unidas las sanciones a España. No me sorprendió. Semanas antes habían venido a mi despacho de la Casa Rosada el embajador de Estados Unidos, y al preguntarle yo qué planes estaban ya concertados con relación a España. Me dijo rotundamente: "A España le aplicaremos las mismas sanciones que a los demás países derrotados en la guerra y Franco tendrá que ir a Nuremberg, como han ido todos los criminales de guerra, pues él también lo es. Le repliqué: "Me gustaría saber si esa es una opinión particular de usted, señor embajador".

Y me contestó: "No; es la opinión del presidente Truman". Nosotros, argentinos, descendemos de españoles y en nuestra sangre hay algo de español que no debemos desdenar. Además, en la Argentina viven seis millones de españoles o de descendientes directos de españoles. ¿No podíamos dejar abandonada a España ahora que la querían bloquear!

Me informé de qué sanciones eran esas que serían propuestas en las Naciones Unidas para las que se nos pedía el voto y se me contestó que tres. Una el aislamiento diplomático; otra, el bloqueo económico; la tercera, la ocupación militar. Se me dijo que en el caso de que se lograra

la unanimidad de votantes para la primera sanción, o sea el aislamiento diplomático, se aplicarían las sanciones económicas, consistentes en un bloqueo total, y después, vendría la ocupación militar. Medité mucho el asunto, consulté con los ministros, lo estudiamos juntos a fondo y resolvimos finalmente que la Argentina no podía dar su voto al aislamiento diplomático, que era el primer paso hacia la beligerancia con España. Nos pareció a todos que era una monstruosidad que Argentina contribuyese con su voto a menoscabar los intereses de España. Envió un emisario para que se pusiese en contacto con el Generalísimo Franco. Llamé a los embajadores amigos y defendí esta proposición: "Ha llegado el momento de que toda Hispanoamérica haga causa común con la Madre Patria", y, en efecto, todos los gobiernos, se enteraron de que éstos no se inclinaban a contrariar los deseos de Norteamérica.

(Cuando en diciembre de 1946, la Secretaría General de la ONU dió normas para la retirada de embajadores de España, los únicos que se mantuvieron en Madrid fueron los representantes de la República Argentina, Portugal, Suiza y la Santa Sede).

Los únicos que en las Naciones Unidas votamos contra la propuesta —comenta Perón, cometiendo un error numérico que plantearon los Estados Unidos fuimos Trujillo y yo.

Muchas veces dije entonces a los americanos del Norte: "Llegará un momento en que se arrepentirán ustedes de lo que están haciendo con España, porque, en lo futuro, la necesitarán ustedes. Esto hoy no lo comprenden; carecen de visión; España les será necesaria".

"EVITA NO FUMABA ni bebía. Solo tomaba agua...", declaró el fallecido líder justicialista Juan Domingo Perón refiriéndose a su esposa. (EFE)

Argentina envió medio millón de toneladas de trigo porque en España la penuria era dramática, no había pan, se habían perdido dos cosechas, y el momento era angustioso. Creo sin hipérbolo que nosotros salvamos a España en aquella ocasión crítica porque si nosotros no hubiéramos enviado víveres probablemente las Naciones Unidas hubieran aplicado el bloqueo económico, el cual carecía de eficacia desde el momento en que la Argentina suministraba a los españoles carnes, pan, harina y trigo; materias primas que entonces eran de un valor inestimable porque producían divisas...

Cuando el embajador norteamericano me dijo: "Pero usted protege al tirano Franco", yo le respondí: "A mí no me importa tanto el general Franco como el pueblo español. No se equivoquen ustedes. Si Franco dirige los destinos de España, ello es cosa que concierne al pueblo y no a nosotros. Que cada pueblo tenga el gobierno que quiera. Yo no sé si Franco es o no un tirano. Sólo sé que es el gobernante que está al frente del pueblo español, y es asunto que concierne a los españoles, no a usted, ni a mí".

Próximo capítulo:

EL "BOGOTAZO": UNA CONJURA DE POLITICOS COLOMBIANOS

Gestiona México la Salida de Argentina de Héctor J. Cámpora

Reunión de González Salazar con Videla

BUENOS AIRES, enero 18 (AP, AFP, EFE, El Sol de México).— México gestionó hoy la salida de la Argentina del ex-presidente Héctor J. Cámpora, asilado en la embajada de ese país después del golpe militar de marzo pasado.

Fuentes no oficiales dijeron que la gestión fue realizada por el embajador Roque González Salazar, durante una audiencia con el presidente Jorge Videla.

Oficialmente se informó que la audiencia tuvo carácter estrictamente protocolario. un vocero de la embajada mexicana dijo que en efecto, Salazar y Videla abordaron "temas protocolarios" y se rehusó a entrar en detalles.

Pero fuentes extraoficiales dijeron que Salazar fue portavoz de una gestión de su gobierno tendente a obtener un salvoconducto que permita a Cámpora salir del país.

La agencia "Noticias Argentinas", dijo que Salazar se despidió de Videla con motivo de haber finalizado sus funciones como embajador. En principio el informe oficial no hizo mención de ello.

Cámpora, de 67 años, buscó asilo en la embajada mexicana al parecer junto con su hijo y otras cuatro personas, después que los militares derrocaron a la presidente Isabel Perón el 24 de marzo. La señora de Perón se encuentra alojada en una base militar cerca de Buenos Aires.

Posteriormente, González Salazar, se despidió del canciller argentino, viceal-

mirante César Guzzetti.

Salazar, acreditado ante el gobierno argentino desde el 3 de junio de 1975, declinó informar al salir de la cancillería nacional si durante la entrevista con Guzzetti había tratado el problema de los asilados en la embajada mexicana.

Jesús Rodríguez, funcionario de la residencia del embajador mexicano en Buenos Aires, Roque González Garza, informó telefónicamente que el expresidente Héctor J. Cámpora se encuentra incomunicado, aunque no precisó la procedencia de esas instrucciones.

Cámpora, admitió Rodríguez, estaba en la residencia del representante mexicano que, a su vez, se encontraba ausente de la capital argentina.

El empleado del embajador González Garza se negó inclusive a informarle al asilado político que se le había llamado de la ciudad de México "en nombre de amigos suyos".

Explicó que "está prohibido pasarle ninguna clase de recados al señor Cámpora, y ni siquiera estoy autorizado a decirle que le llamaron de la capital azteca", dijo textualmente.

Rodríguez no pudo o no quiso informar si las instrucciones son simples medidas de precaución ordenadas por el embajador mexicano, o son condiciones impuestas por los militares para su liberación futura.

(UPI-AFP)

EL DÍA

Continúa la Gira de Pinochet por el Territorio Antártico

★ Críticas de un Diario Argentino

SANTIAGO, Chile, 18 de enero.—Las malas condiciones del tiempo impidieron que el presidente, general Augusto Pinochet visitara la segunda de las cuatro bases que Chile posee en el continente Antártico, según se informó en la comandancia en Jefe de la Armada en esta capital.

El mandatario había llegado ayer por la mañana a la base Arturo Prat, de la armada, ubicada en Bahía Soberanía en las Islas Shetland del Sur.

En horas de la tarde el transporte Aquiles que lleva a bordo al jefe del Estado y comitiva zarpó rumbo a la isla Rey Jorge, donde se encuentra la base Presidente Frei, un centro meteorológico de la fuerza aérea.

Sin embargo, la travesía se

frustró debido a las malas condiciones debiendo retornar a la base Prat, donde permanecía esta mañana.

Según el programa tentativo, Pinochet y sus acompañantes, entre los que se encuentran su esposa y tres ministros de Estado, se dirigirán posteriormente a la base Bernardo O'Higgins, del ejército, ubicada en el continente Antártico en la llamada Tierra de O'Higgins.

Luego, se proyecta cruzar

el círculo polar Antártico para visitar otras dos subbases y concluir la gira presidencial al continente blanco.

CRITICAS DE UN DIARIO ARGENTINO

El matutino Clarín de Buenos Aires publica en su edición de hoy un artículo sobre el diferendo entre Argentina y Chile por el canal de Beagle, que se remonta al Tratado de Arbitraje firmado por ambos

países el 18 de enero de 1878.

Dice Clarín que el aniversario del convenio de hace 99 años transcurre en momentos en que el presidente Augusto Pinochet se dispone a desembarcar en un sector de la Antártida que la Argentina reivindica.

El Tratado fijaba las bases de la división del territorio de Tierra del Fuego y de las islas adyacentes en una parte occidental (chilena) y una oriental (argentina).

Posteriormente Chile planteó que la boca del Canal de Beagle está ubicada de tal modo que todas las islas y la propia comunicación interoceánica le pertenecen. La cuestión fue sometida al arbitraje de la corona británica que todavía no se ha pronunciado.

El matutino interpreta que el viaje de Pinochet cumple una función estratégica cuando faltan 45 días para la segunda reunión preparatoria sobre la Antártida que se celebrará en Londres, donde la Argentina y Brasil debatirán con otras 16 naciones el futuro del último continente virgen del planeta y reafirmaron sus pretensiones territoriales, económicas y científicas.

La Cancillería argentina no ha formulado ningún comentario sobre el viaje del presidente chileno.

Los Bancos Suizos Revelan la Crítica Situación del Asalariado Argentino

EL SOL DE MÉXICO

Critican que el Presupuesto de Argentina Siga Patrones del FMI

BUENOS AIRES, 18 de enero (AFP).— El déficit del presupuesto fiscal argentino de 1977 se limitará al 3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), se informó ayer oficialmente.

Así lo indica un comunicado dado a conocer ayer tras una reunión en la cual el ministro de Planeación, general Ramón Díaz Bessone, informó al presidente argentino, general Jorge Rafael Videla, sobre los estudios realizados en su cartera en torno al tema presupuestario.

Según se señaló la reducción del déficit —inferior en un 50 por ciento respecto a 1976, atendiendo al porcentaje del PIB que insuñe— fue lograda mediante una drástica reducción de gastos de inversiones públicas.

Aunque no se dio información oficial al respecto fuentes autorizadas indicaban que no se emprenderían obras públicas que no tengan asegurada una financiación genuina se emprendería una más intensa racionalización administrativa y se

procuraría garantizar una mayor y mejor recaudación impositiva.

Los cortes más importantes fueron aplicados a las previsiones presupuestarias de los ministros de Educación y Bienestar Social y de los ferrocarriles del Estado.

SU FUTURO ECONOMICO SE VERA COMPROMETIDO

BUENOS AIRES, 18 de enero (AFP).— La decisión adoptada por el gobierno militar de acomodar el déficit fiscal a las exigencias del Fondo Monetario Internacional (FMI), 3 por ciento del Producto Interno Bruto, puede comprometer el futuro económico de Argentina, señalaron hoy aquí especialistas.

Las áreas más afectadas serán los ministros de Educación y Cultura, Bienestar Social y la empresa estatal Ferrocarriles Argentinos que deberán ahora soportar un brusco recorte en las partidas exigidas previamente.

EL SOL DE MÉXICO

Crédito del BID a Argentina Para Construir Graneros

WASHINGTON, 18 de enero (AP).— El embajador argentino Jorge Aja Espil firmó hoy un crédito de 60 millones de dólares que permitirá a su país la expansión de la capacidad de almacenamiento de granos.

El Banco Interamericano de Desarrollo puso esos recursos a la disposición del Banco de la Nación para el otorgamiento de créditos a las cooperativas, entidades privadas o productores agrícolas que desean construir silos y otras instalaciones de almacenamiento.

Se estima que se darán unos mil 400 préstamos, de los cuales 800 se destinarán a la construcción de nuevos silos, y el resto al mejoramiento de las instalaciones existentes.

Aja Espil manifestó su satisfacción por la operación y observó que la limitada capacidad actual de almacenamiento obliga a muchos productores de su país a comercializar la totalidad de los granos en el mismo año de su cosecha sin importar las condiciones vigentes del mercado mundial.

"Es motivo de particular satisfacción que esta sea mi primera gestión ante el Banco", dijo Aja Espil. "El plan en que estamos asociados es una contribución adicional que apreciamos en la producción agropecuaria".

La firma de crédito es el primer acto oficial de Aja Espil aquí desde el jueves pasado cuando inició su gestión oficial con la presentación de sus credenciales al presidente Gerald R. Ford.

BUENOS AIRES, 18 de enero. (IPS) La unión de bancos suizos publicó un folleto en cinco idiomas titulado "Precios y Salarios en el Mundo", en el que compara datos económicos de 41 grandes ciudades.

Tomando como índice 100 para la ciudad de Zurich la canasta familiar argentina sólo cuesta un índice de 40. La cesta de alimentos-tipo considerada, está compuesta por 35 artículos, que incluyen pan, pastas, arroz, frutas de temporada, verduras, etc.

La posición relativamente privilegiada de la canasta argentina se deteriora cuando este índice es analizado en función de las retribuciones salariales. Un maestro de escuela con 10 años de servicios, de 35 años de edad, casado, sin hijos de Argentina gana el 6% de lo que recibe su colega de Zurich. Un mecánico automotor argentino tiene un índice de 18 frente al 100 de Zurich, o al 147 de Los Angeles. Una obrera textil sin categoría profesional recibe en Argentina el 13% de lo que gana su colega de Oslo y Suiza. Y un bancario también recibe el 13% de los bancarios suizos.

En cuestiones relacionadas con la vestimenta, el trabajador de Argentina es quien debe laborar más horas para vestirse. La unión de bancos suizos estima que debe trabajar 326 horas para adquirir un vestido de verano, un saco y un par de zapatos, o un traje de confección, una camisa y un par de zapatos los hombres. En Amsterdam y en San Francisco con sólo 41 horas de trabajo lo consigue. Y Bogotá demanda 125 horas y media, México 110, y Panamá 94.

El trabajador de Buenos Aires es quien precisa también más horas para pagar los servicios de gas, electricidad, agua, limpieza, etc., necesita 54 horas, contra 8 de Chicago, 16 y media de Londres, y por poco más de siete en Los Angeles.

En cuanto a la suma de bienes de consumo, canasta familiar, servicio y ropa, el trabajador argentino es el que más horas debe laborar: 482 horas y media, contra 71 horas y media de Los Angeles, 132 en Caracas, y 65 en San Francisco.

El diario conservador "La Nación" dio a conocer estos datos el costo de vida de Argentina subió en el transcurso del año pasado un 347 por ciento. La cifra más alta en la historia nacional para un año.

Los Recortes al Presupuesto Exigidos por el FMI Comprometen el Futuro Económico Argentino

Buenos Aires, 18 de enero (AFP).—La decisión adoptada por el gobierno de acomodar el déficit fiscal a las exigencias del Fondo Monetario Internacional, tres por ciento del producto bruto interno, puede comprometer el futuro económico de Argentina, señalaron hoy aquí especialistas.

Las áreas más afectadas serán los ministerios de Educación y Cultura, Bienestar Social y la empresa estatal Ferrocarriles Argentinos que deberán ahora soportar un

brusco recorte en las partidas exigidas previamente.

Las grandes obras energéticas proyectadas y aquellas que están en estudio correrán una suerte "preocupante" dijo el matutino "Clarín".

El desequilibrio inicial de Ferrocarriles Argentinos señalaba un déficit diario de dos millones de dólares, cifra rechazada públicamente por el ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, quien se vio enfrentado al presidente de la em-

presa, general Tomás Caballero.

El recorte presupuestario supone para Ferrocarriles el despido de quince mil trabajadores, el levantamiento de unos diez mil kilómetros de vías férreas en ramales secundarios y una rebaja del cincuenta por ciento de las inversiones en movilidad e infraestructura.

El ministro de Bienestar Social, por su parte, reducirá las partidas de dinero asignadas en principio a planes de construcción de viviendas económicas para la población de recursos menores, y se limitará a cumplir con el organigrama ya existente, incrementando las cuotas de préstamo, erosio-

nadas por el constante desgaste del poder adquisitivo.

Los gremios que agrupan al personal empleado en Ferrocarriles constituyeron de inmediato una comisión de apoyo al general Caballero y reclamaron ser recibidos por el ministro de Economía y de Trabajo ante la probable aparición de conflictos derivados del despido de los quince mil trabajadores.

Sin embargo, ante "versiones alarmantes" emanadas del gobierno mencionadas por el diario "La Nación", que consignó la posibilidad de sanciones a los dirigentes gremiales, la comisión optó por la autodisolución teniendo en cuenta que la mayoría de los sindicatos se encuentran bajo mando militar.

El recorte del presupuesto en el área del Ministerio de Cultura y Educación originó la suspensión de las vacaciones del titular de la cartera Ricardo Bruera, quien convocó a una urgente reunión de su gabinete.

De las dos ramas que ocupan ese ministerio, al parecer la parte más afectada por el recorte será el sector cultural, y la posibilidad de encarar nuevas construcciones.

En el sector educación, el ministro ya había limitado sus propósitos a las magras cifras que permitían el tesoro estatal.

EXCELSIOR

Desalojan a Unas dos mil Personas por el Desbordamiento del Paraná, en Argentina

Buenos Aires, 18 de enero (AFP).—Unas 2,000 personas debieron ser desalojadas de zonas ribereñas al Río Paraná, que ha crecido e inundado algunas zonas del nordeste argentino.

Según se informó, la provincia más afectada es El Chaco, unos 1,000 kilómetros al noreste de aquí, de donde debieron ser retiradas unas 600 personas y, de seguir creciendo las aguas, en las próximas horas serán desalojados otros 1,400 pobladores ribereños.

En Corrientes, provincia situada frente al Chaco, sobre la margen oriental del Paraná, también la situación es alarmante. Los desalojados suman 300 en la capital correntina y otros 200 en la ciudad de Goya, unos 850 kilómetros al noreste de Buenos Aires.

A esta altura, las crecidas aguas del Paraná arrastran troncos y restos vegetales (llamados Camalotes) sobre

los cuales se han visto vibras venenosas como La Yara y la de cascabel, que obligan a tomar precauciones especiales a pescadores y vecinos que viven cerca del río.

Las autoridades también debieron evacuar poblaciones ribereñas en las ciudades de Puerto Iguazu y Posadas, distantes 1,600 y 1,150 kilómetros al nordeste de aquí, en la provincia de Misiones.

Las personas desalojadas suman aquí unos 400, y los barrios bajos cercanos a la costa del río fueron cubiertos por las aguas, que crecen a razón de 5 centímetros cada 2 horas; esto es, 1,20 metros cada dos días.

El curso del Alto Paraná, así llamado en la zona noreste de Argentina, es recorrido por lanchas patrulleras que acuden en ayuda de los habitantes de las Islas de esta región, que en muchos casos ya fueron cubiertas por las aguas.

Las otras dos provincias de la Mesopotamia Argentina bañadas por el Paraná son Santa Fe y Entre Ríos, y en ambas la creciente provoca alarma.

En la primera de estas provincias, que se extiende en la margen occidental del Río, la situación es considerada alarmante.

Las poblaciones isleñas donde habitan unas 200 personas, debieron ser evacuadas y los mecanismos de alarma por posibles inundaciones fueron puestas en práctica en la capital santafecina y la ciudad Reconquista.

La proliferación de serpientes e insectos debida a la creciente, aumenta los inconvenientes que sufren los pobladores de la zona.

Finalmente, entre ríos, aunque los evacuados son sólo unas decenas, el río sigue creciendo y se teme que las aguas corten algunas rutas cercanas al Paraná.

Pocos Accidentes de Tránsito en Argentina y Muchos en Brasil

BUENOS AIRES, 17 de enero. (EFE) — La Argentina pudo regocijarse de ocupar un modesto lugar en las estadísticas mundiales sobre accidentes de tránsito.

En contraposición con otros países, entre ellos Brasil donde las cifras cuentan treinta y tres muertos por cada diez mil automóviles, este país no llega a un muerto en la misma cantidad de vehículos.

Una reciente mesa redonda sobre el tema, realizada por especialistas argentinos y algunos invitados extranjeros,

reveló que en la Argentina, y especialmente en Buenos Aires, los automovilistas conducen excepcionalmente bien, y este es el único hecho que hace que aquí no se produzcan más accidentes de tránsito.

"Los semáforos de la capital argentina funcionan muy mal, dijeron los expertos, las calles son un desastre, con enorme cantidad de "baches" en extremo peligrosos, y con peatones que no hacen caso a las ordenanzas municipales".

Uno de los participantes de

la mesa redonda, en la cual se trató el tema de los accidentes de tránsito, fue el legislador Pinheiro Machado, de la Cámara de Diputados de Brasil, quien informó que su país ocupa el primer lugar mundial con 33 muertes cada 10,000 vehículos.

A Brasil le siguen Alemania, con 13 muertos; Italia, con 11.9; Francia, con 10.9 y los Estados Unidos de Norteamérica, con 5.4 muertos cada diez mil automóviles.

El juez argentino Juan Carlos Bavasso, presidente de la Asociación Civil de Defensa del Peatón, dijo luego que la Argentina, "afortunadamente, está lejos de estas cifras".

Bavasso agregó que en este país, y solamente en la capital federal —Buenos Aires— el parque automotor aumentó en los últimos quince años, al triple, en 1960 eran 182,417 automóviles y ahora son 625,332.

Señaló luego que en la Argentina existe una ordenanza muy dura, la 24.423, con sanciones que van desde la multa, al arresto y la inhabilitación, siempre en el caso de quien conduce el automóvil.

El carnet del sistema alemán y el "point sistem" de los Estados Unidos de Norteamérica, que da un puntaje de infracciones y determina la inhabilitación o un nuevo examen, no tiene en la legislación local, todavía, principio de ejecución.

Pero lo cierto, y esta es una de las conclusiones de la mesa redonda es que en Buenos Aires —y en algunas ciudades del interior de la Argentina— no hay más accidentes no porque el peatón

En todas las bocacalles de esta ciudad hay una franja pintada de blanco que indica que esa es la senda peato-

nal. Pues bien, según las estadísticas de la policía de tránsito de la ciudad de Buenos Aires, cuatro de cada diez peatones cruzan las calles y avenidas por el medio de la cuadra, ignorando olímpicamente las esquinas.

Según la misma estadística, siete de cada diez personas mayores de cincuenta años cruzan la calle por los sitios prohibidos. Paradójicamente son las personas más jóvenes, y sobre todo aquellas que no sobrepasan los veinte años, quienes más atienden las órdenes de la policía femenina, encargada en esta ciudad de las tareas de policía de tránsito.

Según otro de los participantes del conclave, el abogado penalista Pedro Lousteau, especialista en derecho penal de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, existe la necesidad de elaborar un código de tránsito, con carácter nacional, que abarque fundamentalmente aspectos que incluyen al conductor, al vehículo, a la estructura vial con normas de seguridad en la fabricación, al contralor sicofísico anual de los conductores, así como el contralor en el mismo lapso de los vehículos.

El abogado Lousteau olvidó según otro, de los participantes de la mesa redonda, qué tan peligroso es en la calle un conductor ebrio como un peatón ebrio, y que la educación vial no debe circunscribirse solamente a quienes conducen vehículos, ya sea en autopistas como en ciudades.

EL SOL DE MÉXICO
(Edic. de Mediodía)



REQUIEM POP PARA EVITA.—La "gaucha" más querida, Evita Perón (centro) recibirá un homenaje rocanrolero por los integrantes (extremos) de un grupo musical que anteriormente compuso la ópera-rock "Jesucristo Superestrella". (AP).

Breves Mundiales

Sigue la Represión en Argentina

BUENOS AIRES.— Fuerzas de seguridad tirotearon y dieron muerte a siete guerrilleros en las inmediaciones de esta capital, y apareció el cadáver carbonizado de un periodista, señalaron la policía y el ejército. Este último dijo que seis activistas "montoneros", entre ellos una mujer, pintaban leyendas contrarias al régimen militar en una pared en la ciudad industrial de Avellaneda, cuando fueron sorprendidos por efectivos de seguridad que les dieron muerte. (AP, AFP).

EL DÍA

Rechazan Empresarios Argentinos las Limitaciones Oficiales a las Cooperativas de Crédito

BUENOS AIRES, 19 de enero (AFP).—La sanción de una nueva ley de entidades financieras por el gobierno militar argentino amenaza provocar serios conflictos con sectores empresarios pequeños y medianos y disensos significativos en las Fuerzas Armadas, estimaban hoy observadores locales.

Las restricciones al funcionamiento de las cooperativas de crédito que dispone la nueva norma legal, elaborada por la cartera de Economía que dirige José Martínez de Hoz, son el aspecto más espinoso del proyecto.

Las cooperativas de crédito, según la nueva ley, no podrán seguir funcionando como lo hacen desde 1973, como entidades parabancarias que perciben depósitos a la vista y autorizan el libramiento de órdenes de pago conocidas como "cheque cooperativo".

El mercado principal de este circuito financiero son los empresarios medianos y pequeños que acudían al mismo dado que, el escaso volumen del capital que manejan, tornan poco rentable su operatoria para los bancos.

Por eso, su virtual eliminación, fue hondamente resistida por esos sectores sociales y no contó con unánime aprobación por las autoridades del gobierno militar.

El proyecto se encuentra actualmente sometido al estudio de la Comisión de Asesoramiento Legislativo (CAL), organismo integrado por representantes de las Fuerzas Armadas para el análisis de las normas legales, elaboradas por el Poder Ejecutivo.

Según fuentes no oficiales de la CAL, las normas sobre las cooperativas contenidas en el proyecto de ley de entidades financieras fueron rechazadas por la fuerza aérea, aprobadas por la Marina y observadas con reserva por el ejército de tierra, cuyos representantes en el organismo no se pronunciaron aún en forma definitiva.

Por otra parte, en diarios locales se publicaron declaraciones avaladas con más de 4 mil firmas de

empresarios medianos y pequeños que rechazaban el proyecto de Economía.

A estas declaraciones siguió un pronunciamiento del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos, una suerte de cámara compensadora de los movimientos de fondos de las cooperativas de Crédito.

La institución señaló que el nuevo proyecto, al restringir la capacidad operativa de las entidades que reúne, "facilita el florecimiento de la usura".

Según la declaración el circuito bancario tradicional y las Cooperativas de Crédito atienden a mercados diferentes y paralelos, por lo que la restricción a las segundas dejará a todo el sector de escasos recursos que atienden, en un estado de desprotección financiera.

Algunos trascendidos indicaban que el movimiento cooperativo argentino, que agrupa a miles de pequeños productores, se propone adoptar iniciativas públicas que, luego de las declaraciones, reafirmen su rechazo del nuevo proyecto.

Algunos observadores locales señalaron que, tras el debate técnico-financiero que conlleva el proyecto de ley de Economía, se encierra un diferendo político de cierta magnitud.

Para abonar tal hipótesis se mencionaba un párrafo de la declaración del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos que indicaba que la nueva ley "trasunta una concepción económica liberal" a la que criticaba.

Conceptos similares podían leerse en la declaración publicada semanas atrás por las direcciones sindicales, que provocó agitados conflictos en el seno del gobierno militar argentino.

La coincidencia en las críticas al equipo económico del gobierno de los trabajadores y los empresarios pequeños y medianos, presagia la formación de un frente social opositor que podría acarrear problemas a Martínez de Hoz, juzgaban analistas del tema.

Inquieta a los Empresarios Argentinos una Nueva ley

BUENOS AIRES, 19 de enero (AFP).— La sanción de una nueva ley de entidades financieras por el gobierno militar argentino amenaza provocar serios conflictos con sectores empresarios pequeños y medianos y dificultades significativas en las fuerzas armadas, estimaban hoy observadores locales.

Las restricciones al funcionamiento de las cooperativas de crédito que dispone la nueva norma legal, elaborada por la cartera de Economía que dirige José Martínez de Hoz, son el aspecto más espinoso del proyecto.

Las cooperativas de crédito, según la nueva ley, no podrán seguir funcionando según lo hacen desde 1973, como entidades parabancarias que perciben depósitos a la vista y autorizan el libramiento de órdenes de pago conocidas como "cheque cooperativo".

El mercado principal de este circuito financiero son los empresarios medianos y pequeños que acudían al mismo, dado que el escaso volumen del capital que manejan torna poco rentable su operación para los bancos.

Por eso, su virtual eliminación fue hondamente resistida por esos sectores y no contó con unánime aprobación por las autoridades del gobierno militar.

El proyecto se encuentra actualmente sometido al estudio de la Comisión de Asesoramiento Legislativo (CAL), organismo integrado por representantes de las fuerzas armadas para el análisis de las normas legales, elaboradas por el Poder Ejecutivo.

Según fuentes no oficiales de la CAL, las normas sobre las cooperativas contenidas en el proyecto de ley de entidades financieras fueron rechazadas con reserva por el ejército de tierra, cuyos representantes en el organismo no se han pronunciado aún en forma definitiva.

Por otra parte, en diarios locales se publicaron declaraciones avaladas con más de 4 mil firmas de empresarios medianos y pequeños que rechazaban el proyecto.

A éstas siguió un pronunciamiento del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos, una suerte de cámara compensadora de los movimientos de fondos de las cooperativas de crédito.

EL DÍA

Delegados de la CIOSL y la ORIT se Reúnen con Sindicalistas Argentinos

BUENOS AIRES, 19 de enero (UPI).— Los principales dirigentes sindicales argentinos mantuvieron hoy reuniones secretas con los gremialistas extranjeros Enzo Frisio y Julio Etcheverry, quienes llegaron a Buenos Aires esta madrugada para una visita de 24 horas.

Frisio es Jefe del Departamento de Relaciones con los sindicatos de Estados Unidos de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL) con sede en Bruselas y Etcheverry es Secretario de la Organización Interamericana de Trabajadores (ORIT) con asiento en México.

Los visitantes, según vienen anunciando las fuentes sindicales, prepararán las entrevistas con dirigentes de gremios y autoridades que mantendrán los delegados de la CIOSL, que vendrán a Buenos Aires en la segunda quincena de febrero encabezados por el secretario general Otto Kernsten.

El diálogo que mantenían los sindicalistas locales con el gobierno militar quedó en suspenso cuando diez días atrás difundieron un documento condenando el alza de precios, la ola de violencia y la intervención oficial a los sindicatos y reclamando la libertad de dirigentes presos desde hace varios meses.

Los dirigentes sindicales confían en que la

mediación y una eventual presión de las organizaciones internacionales de trabajadores obliguen al gobierno a volver sobre sus pasos restituyendo su autonomía a la poderosa central obrera Confederación General de Trabajadores (CGT).

La CGT ingresó en 1975 a la CIOSL, a cuyo Comité Ejecutivo pertenece Florencio Carranza, dirigente del sindicato de empleados mercantiles no intervenido por el gobierno.

Frisio y Etcheverry llegaron desde Santiago de Chile, donde se habían dado cita, y fueron recibidos por Carranza y una decena de dirigentes sindicales argentinos no identificados.

Los gremiales extranjeros fueron literalmente sustraídos de los periodistas reservándoseles alojamiento en un hotel cuya ubicación fue mantenida en riguroso secreto.

Las fuentes sindicales dijeron que Frisio y Etcheverry retornarán mañana a Bruselas y México, respectivamente, luego de haber obtenido informes concretos sobre la situación gremial en Argentina, la perspectiva de una reanudación del diálogo con el gobierno y las condiciones de seguridad en el país para la delegación encabezada por Bernsten.

MATAN A 7 GUERRILLEROS

Siete guerrilleros de izquierda murieron en las últimas horas en dos enfrentamientos con fuerzas de seguridad cerca de Buenos Aires, informó hoy el ejército.

Dos integrantes de una patrulla que se tiroteó con los guerrilleros en uno de los choques fueron heridos de gravedad, pero el ejército no dijo si son militares o policías.

Con las más recientes muertes se elevó a 74 el número de víctimas de la ola de violencia política este año, entre ellas 5 civiles, un soldado y 68 guerrilleros. El año pasado murieron mil 480 personas, un récord desde que comenzó el fenómeno de violencia política en la Argentina hace una década.

El ejército dijo que seis de los guerrilleros murieron esta madrugada en Avellaneda, ciudad industrial vecina a Buenos Aires.

Un informe oficial dijo que los seis, entre ellos una mujer, pintaban leyendas de izquierda en una pared, cuando fueron sorprendidos por efectivos de Seguridad que patrullaban la zona.

En el tiroteo murieron todos los guerrilleros y dos miembros de seguridad resultaron heridos, dijo el ejército.

El otro insurgente fue ultimado ayer en La Plata, a 50 kilómetros al sur, cuando se resistió a balazos a un control de automotores que realizaban soldados y policías. En esta acción no hubo víctimas entre las fuerzas de Seguridad.

A la proliferación que adquirió en Córdoba, unos 800 kilómetros al oeste de aquí, "la delincuencia subversiva antisemita" alude hoy una nota editorial del matutino progubernamental *La Opinión*.

El artículo señala que "los principales atentados antisemitas de los últimos doce meses fueron cometidos en la ciudad de Córdoba", y recuerda al más reciente.

Se trató de la detonación de una carga explosiva, "una de las más importantes utilizadas jamás por el terrorismo en Argentina", según *La Opinión*, que destruyó un cine en el que se exhibía la película "Victoria en Entebbe".

"Optimismo" de Roque González Para Sacar a Héctor Cámpora

Aceptó que trató con Videla el problema de los Asilados; Desechó el Enfriamiento

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 19 de enero.—"Estoy optimista", expresó el embajador de México aquí, Roque González Salazar, respecto a la posibilidad de que el gobierno argentino permita la pronta salida del ex presidente Héctor Cámpora y los otros asilados que, desde hace 9 meses, se hallan prácticamente "encerrados" en la sede de la representación diplomática mexicana en Buenos Aires.

González Salazar, que hoy viajó a México tras finalizar definitivamente su misión en Argentina, se reunió ayer en privado con el Presidente Jorge Videla, en una conversación de 35 minutos, la más larga que el jefe del gobierno argentino ha concedido hasta ahora a un embajador extranjero.

"Fui a despedirme del Presidente, pero por supuesto que hemos platicado sobre el problema de los asilados", señaló a este corresponsal de EXCELSIOR el embajador saliente, al subrayar, sin embargo, que se reserva el derecho de informar antes que nada al gobierno mexicano del torneo de esas conversaciones. En sus últimas 48 horas de permanencia en Buenos Aires, González Salazar desarrolló una continua y minuciosa labor en búsqueda de la solución al único detalle que puede deteriorar las relaciones entre México y Argentina, que él mismo calificó de "excelentes".

Este detalle es la demora del gobierno argentino en conceder el salvoconducto para el ex Presidente Héctor Cámpora, su hijo del mismo nombre y el antiguo dirigente del justicialismo, Manuel

Abal Medina, para que puedan viajar a México y acogerse al asilo político.

El embajador saliente —que desempeñó sus funciones aquí durante un año y siete meses— desecha toda posibilidad de un enfriamiento normal, sino que se encuentra en este momento en una de sus mejores etapas", dijo.

"El problema de los asilados es una piedrita en el camino, muy pequeña en un camino muy ancho", según González Salazar.

LLEVA NUEVE MESES EN LA EMBAJADA

Ayer, cuando se reunió con Rafael Videla en la Casa Rosada, se cumplieron nueve meses del encierro de Cámpora en la embajada mexicana, en el elegante barrio de Belgrado. Cámpora entró en la casona de la calle de Arcos 1600, acompañado de

su hijo Héctor, el 18 de abril del año pasado, antes de cumplirse un mes del derrocamiento de Isabel Perón y, pocos días después que el nuevo gobierno argentino retiró los efectivos armados que rodearon a las embajadas latinoamericanas tras el golpe.

Meses después, el ex Presidente ha pospuesto indefinidamente la concesión del salvoconducto para que los asilados dejen el país, pese a reconocer que México ejerció un derecho al concederles refugio.

En su plática con EXCELSIOR, antes de viajar a México hoy, el embajador González Salazar subrayó que pese a este asunto pendiente, las relaciones entre ambos países están en su mejor Jefe del Estado argentino parece afianzar sus convicciones. En el encuentro Videla se interesó en conocer planteamiento concretos para profundizar esas relaciones.

"Conversamos inclusive sobre la posibilidad de inversiones privadas mexicanas en algunas ramas de la economía para las que hay capitales y tecnología disponibles, y sobre la asistencia técnica que podemos brindar a Argentina en el campo de la minería, por ejemplo. El presidente Videla mostró amplio interés por todo y en todo, me hizo preguntas y expresó sus ideas", relató el embajador.

ENTREVISTA CON VARIOS MINISTROS

Además de la reunión con Videla, González Salazar sostuvo dos encuentros más, a nivel ministerial, que aparentemente enmarcan la solución a los asuntos todavía no resueltos con Argentina. Primero se entrevistó con el ministro del Interior (Gobernación), general Alvaro Harguindeguy, quien funge como coordinador político del gabinete y que fue el representante plenipotenciario de Argentina en la toma de posesión del Presidente José López Portillo. Luego, fue homenajeado por el ministro de Relaciones Exteriores, almirante César Guzzetti, con un banquete en el hotel Plaza, en el que participaron todos los embajadores latinoamericanos acreditados aquí.

Concluida la comida, en la

que Guzzetti improvisó un discurso de homenaje al embajador, ambos se trasladaron a la sede de la cancillería argentina y allí platicaron extensamente sobre los problemas pendientes entre ambos países.

En resumen: volvieron a discutir el problema de la fecha en que Cámpora y los otros asilados serán autorizados por el gobierno argentino a dejar el país.

Catedrático de Relaciones Internacionales de El Colegio de México, Roque González Salazar tuvo con anterioridad, otra misión difícil en el exterior: llegó a Moscú en 1972 como embajador de México, en una época de tirantez en las relaciones con la URSS, luego que el antiguo embajador, Zapata Vela, fue llamado de regreso y México se quedó un año sin representación en ese país. En los tres años que permaneció en Moscú, González Salazar revitalizó los vínculos con la Unión Soviética.

"México es respetuoso de la soberanía del gobierno argentino y éste respeta la nuestra. Al finalizar mi misión en Buenos Aires me hallo, optimista", concluyó.

EL DÍA

GESTIONA MEXICO EL SALVOCONDUCTO PARA CAMPORA

BUENOS AIRES, 19 de enero (IPS).—El embajador de México en la Argentina, Roque González Zalazar, reveló hoy aquí que se están gestionando los salvoconductos para que puedan abandonar el país las personas aisladas en esa representación diplomática. A la prensa el embajador Salazar formuló declaraciones poco antes de partir de regreso a México al haber finalizado su gestión en la Argentina. El embajador no nombró a los asilados, pero entre las personas que se encuentran en esa situación en la embajada de México figuran el ex presidente Héctor J. Cámpora, un hijo de éste y Juan Manuel Abal Medina, ex secretario general del Movimiento Peronista.

EL DÍA

Pinochet Busca Afianzar sus Posiciones en la Antártida

SANTIAGO DE CHILE, 19 de enero (UPI).—El presidente Augusto Pinochet reafirmó hoy la soberanía chilena sobre el territorio antártico, depositando en la base militar general Bernardo O'Higgins un cofre con tierra continental de las 12 regiones del país y del área metropolitana.

El mandatario llegó en las primeras horas de esta mañana a esa base antártica, ubicada en Bahía Covadonga a 63 grados 19 minutos de latitud sur y 57 grados 54 minutos de longitud oeste, dedicada a precisar exploraciones y observaciones meteorológicas, sismológicas y mareas.

La comitiva presidencial había llegado anoche, después de un primer intento frustrado por un temporal, a la base meteorológica de la Fuerza Aérea Chilena Presidente Frei, prosiguiendo hoy a la base O'Higgins.

Tras permanecer por 2 horas y media en O'Higgins, Pinochet abordó nuevamente el transporte Aquiles de la armada chilena para dirigirse al círculo polar, donde tenía previsto llegar esta noche alrededor de las 8:45 PM (23:45 GMT).

De esta manera el jefe del Estado chileno y sus acompañantes, entre los que se cuentan su esposa, Lucía Hiriart de Pinochet y los ministros de Relaciones Exteriores, vicealmirante Patricio Carvajal y de Defensa, general Hernán Brady, iniciaron la culminación de su viaje por el territorio antártico.

Durante su breve estada en la base militar, situada en lo que Chile llama "tierra de O'Higgins", el gobernante entregó a las autoridades de la estación un cofre con tierra de todo el territorio nacional continental, en acto de reiteración del reclamo de soberanía de Chile sobre la región antártica.

La ceremonia se desarrolló ante el busto del prócer homónimo, con una temperatura de 3 grados bajo cero y bajo una persistente nevada.

El enunciadador oficial expresó en la ceremonia que el cofre "porta esta muestra de cada una de las regiones del país, entregando a su custodia esta expresión de unidad territorial" al comandante de la base, capitán Kenny Aravena.

Memorias de un Personaje: Juan D. Perón

EXCELSIOR

El 'Bogotazo', Conjura Política

- ★ Frecuentes Incidentes con la Iglesia
- ★ "Nunca me Guíe por los Espiritistas"
- ★ "El Hombre es un Bicho Malo y Mentiroso"

— IV —

De la Agencia EFE, exclusiva en México para
EXCELSIOR

MADRID.—En la historia moderna de América, la del Norte lo mismo que la del Sur, e incluso en la historia europea y en los archivos policíacos, uno de los dramas más misteriosos es el que se produjo en la capital de Colombia en el mes de abril de 1948. En el mundo se conoce este trágico episodio con el nombre de "bogotazo".

Durante tres días estuvo la capital de Colombia dominada por unas hordas revolucionarias que, con la colaboración de muchos agentes de la policía, saquearon e incendiaron más de cinco mil tiendas y varios ministerios y organismos oficiales, así como algunas legaciones, consulados y embajadas...

La causa fue el asesinato del caudillo político Jorge Eliécer Gaitán, que era frente a las masas paupérrimas de Colombia lo que Perón había sido para los "descamisados" argentinos. Gaitán se situaba a la izquierda de Perón aunque no era comunista. Y se convirtió en el ídolo de los indios mestizos...

La versión más difundida del asesinato es que Gaitán murió a disparos de pistola realizados por el indio Juan Roa Sierra. Y éste fue linchado por la multitud. Se sabe, también, que este indio analfabeto había sido emborrachado y adoctrinado por cuatro comunistas cubanos, tres de los cuales se llamaban Fidel Castro, Alfredo Guevara (sin parentesco con el famoso "Che") y Rafael del Pino...

Perón, en una de sus cintas grabadas de sus memorias, da su opinión sobre el "bogotazo":

—Yo era amigo, muy amigo de Gaitán, y creo que todo el asunto de su asesinato fue el resultado de una conjura de los políticos colombianos, los cuales, viendo en él un peligro para sus ulteriores apetitos de poder, urdieron y realizaron el asesinato, achacando luego la culpa a los comunistas y éstos a su vez a los norteamericanos.

Los políticos querían eliminarlo porque Gaitán era el hombre que iba a ganar las elecciones próximas, con lo cual se desharian de los dos tradicionales y contrapuestos partidos conservadores y liberales. Gaitán se proponía crear en Colombia un movimiento semejante al que yo promoví en la República Argentina. Era amigo nuestro, y tenía nuestras ideas. Fue asesinado porque quisieron liberarse de él, y el pueblo, frenético y soliviantado por su muerte, se echó a la calle y quemó y destruyó la ciudad. El representante americano, mister Marshall, estuvo todo el tiempo escondido, porque tam-

bién el pueblo le culpaba de la muerte de Gaitán. Lo cual no era cierto.

LAS CONVERSACIONES PRIVADAS Y EL "TEMA IGLESIA"

(De la vida familiar del matrimonio Perón, de sus charlas, de sus opiniones, hay bastantes pasajes de interés relacionados con el tema de sus relaciones con la Iglesia).

Yo me levantaba a las cinco, me bañaba, hacía mi aseo; salía a las seis, pasaba una pequeña revista en coche a un sector de la ciudad e iba a la Casa de Gobierno donde llegaba a las seis y veinte. Desde esta hora hasta las siete firmaba y a partir de las siete recibía a los ministros y a la gente. A las doce me iba a comer, dormía la siesta hasta las cuatro, y volvía a la Casa de Gobierno donde permanecía hasta las ocho, nueve o diez de la noche, hora en que regresaba a la residencia presidencial.

En la casa no teníamos más que un cocinero, dos mozos para el servicio de comedor, un valet para mí y una mucama para Evita.

Los días de fiesta comíamos juntos. Evita me contaba lo que había hecho y me preguntaba por lo que había hecho yo. Su viaje por Europa fue motivo de muchas conversaciones. "Francia —me dijo— se está organizando en el mayor desorden, e Inglaterra se está disgregando en el mayor orden". "España, ¿qué te pareció?", le pregunté. "¡Ah, qué lindos palacios, qué maravillas! Se podrían hacer con ellos magníficos hospitales para atender a los españoles pobres que mueren sin asistencia".

Los frecuentes incidentes con la Iglesia eran motivo —¿cómo no?— de continuos comentarios entre Eva y yo.

Yo soy católico, pero no soy clerical. Creo en la Doctrina: en la palabra de Cristo. Pero no en los ritos, porque los ritos los han hecho los hombres. Eva pensaba exactamente lo mismo. Eva no se confesaba a con nadie. Decía que se confesaba directamente con Dios. Nosotros, que combatíamos a todos los intermediarios (económicos, políticos, gremiales...) tampoco queríamos intermediarios en lo religioso. Eva rezaba todos los días, pero lo hacía directamente con Dios. "Entre Dios y yo no quiero intermediarios", decía.

Yo siempre he pensado lo mismo. Yo soy católico puro en ese sentido. Creo que un acto de la Doctrina vale más que todos los ritos que se hacen. Y Eva Perón, en un día de trabajo, hizo más por los pobres y por la Doctrina cristiana que todos los curas de la República Argentina en toda su vida. Por eso, después de muerta, los argentinos le pren-

dan velas a ella, y a los curas nadie les prende velas. ¡Ni ellos mismos se las prenden! Yo no soy contrario a la Iglesia. Absolutamente, no soy contrario. Pero sí lo soy a que se la tome como medio para otros fines que no sean los de la Iglesia.

Una de las leyes más justas de mi gobierno fue la que acabó con la discriminación existente entre hijos naturales e hijos legítimos. Cuando se comete adulterio, ¿la culpa es del padre o del hijo? No hay hijos adúlteros, lo que hay es padres adúlteros.

El legislador peronista votó una ley estableciendo que el hombre que tuviera un hijo era igualmente responsable hacia él, hubiera nacido o no de matrimonio legítimo. ¿Quién podía oponerse a una ley semejante? No creo que se haya hecho una ley más justa que esa.

A pesar de ello, muchos sacerdotes se lanzaron a una abierta campaña opositora, pero no era esta la verdadera causa, sino el pretexto. A los curas, ¿qué carajo les importa es? Lo hacían por política. Porque estaban metidos en política y trabajaban políticamente contra mí. Eran lo que en buen romance se llama unos bolidos. Los curas Tato y Novoa eran los promotores de esta campaña contra la ley.

(Sobre distintos escándalos y algunos incidentes y dichos que Perón considera calumnias, el general se extiende en consideraciones... Veamos algunos de sus comentarios).

Dijeron que yo dirigía al gobierno, guiándome del Consejo de Espiritistas. Ganas de hablar de los que no tienen otra cosa que hacer. Murmuraciones pequeñas de gentes pequeñas. Lo que ocurrió es que una vez unos amigos me pidieron que recibiera a un espiritista brasileño. Le recibí como recibía a tanta gente. Este señor tenía un nombre artístico. Creo que era Anael.

(El dato puede resultar sorprendente y significativo. José López Rega, que fue secretario privado del general Perón de 1963 a 1974, ha sido acusado de practicar el esoterismo y estar relacionado con la "Logia Anael", de carácter espiritista y con sede en Brasil).

Este Anael era un tipo simpático —prosigue Perón— y me cayó bien.

Yo lo recibí por razones políticas, porque en aquella fecha muchos de los que estaban en el gobierno brasileño eran espiritistas como él. Además, en estas cosas extrahumanas, yo ya tengo un poco de años, y la experiencia suficiente para no negar nada ni afirmar nada. No digo que sea mentira, ni que sea verdad.

Este brasileño no era un charlatán. Era un hombre bien. Un tipo curioso. Yo ha-

blé con él antes de que entrara en trance. Me pareció un hombre de cultura media, sin ninguna particularidad especial. Pero cuando entraba en trance, haciendo una gran concentración, como en el voga, se volvía en algo extraordinario.

Me dijo que yo debía tomar la dirección de toda América. Que había mucha gente en otros países que eran partidarios míos. Me hizo algunas predicciones y muchas de las cosas que dijo, sucedieron. Posiblemente era un gran intuitivo. Pero no era una cosa para reírse, ni mucho menos. No me pidió dinero. Era un hombre serio. Pero de ahí a que yo me guiara en mi gobierno de sus consejos, va un abismo. ¡Qué esperanza! Nunca más le volví a ver...

LOS "ROMANCES" INVENTADOS

—Cuando dijeron que me casé con Evita y la llamé "negra"? Si era más blanca que la leche y yo no era corto de vista, ¿cómo la iba a llamar "negra"? Esto se publicó no sé dónde. ¿Y cuándo dijeron que en Chile, donde fui agregado militar tres años, me echaron por espía? Al que echaron por espía fue a Leonard, el que me reemplazó. Si yo hubiera sido espía, el gobierno chileno no me hubiera condecorado. Y lo hizo con la Gran Cruz del Mérito de O'Higgins; y el Collar.

Me inventaron dos romances, también. Y ambos son falsos. Uno con la tenista María de Vargas, que era una señora muy bien y de una familia muy bien en todos los sentidos. Era una pobre muchacha, a la que no dejaban surgir como tenista. Y nosotros la ayudamos para que fuera a Inglaterra a participar en los Campeonatos de Wimbledon. Más tarde, cuando murió su marido, como estaba en mala situación económica, nosotros la ayudamos como buenos amigos. De manera que todo lo que dijeron es mentira. La mujer no tuvo nada que ver conmigo. Son cosas que inventa la gente con fines denigratorios.

Lo mismo digo de Blanca Luz Brun. Era una gran peronista. Trabajó mucho para mí. Y hasta escribió un libro en defensa mía. Pero yo la he visto sólo una vez en mi vida. Ella colocó unos letreros en un banco, la fui a saludar, y me pidió una foto de frente. No la volví a ver más, a pesar de que me escribe siempre desde Chile, donde está.

MI CUÑADO Y SU TRICETE FINAL

Juan Duarte era un muchacho muy bueno, hermano de Evita, que trabajó siempre con nosotros, pues yo le llevé como secretario privado para la presidencia desde el primer momento. Antes de colocarse conmigo era corredor de comercio y se ganaba la vida vendiendo distintas mercaderías por todas partes. El mu-



"EVA PERON, en un día de trabajo, hizo más por los pobres y por la doctrina cristiana, que todos los curas de Argentina en toda su vida", dijo Perón en torno a los escándalos y calumnias de que fueron objeto él y su mujer. (EFE)

chacho no tenía una gran preparación, pero sí un gran corazón. Le gustaba mucho la farra, cosa que a mí no me importaba, con tal de que cumpliera con su deber dentro de su cargo que tenía.

Le calumniaron mucho. Empezaron a decir que tenía varias estancias, que se había comprado un castillo en Suiza y no sé cuántas cosas más. Mentira. Todo mentira. Juan Duarte lo único que tenía era el sueldo de secretario y no poseía ningún bien. Cuando empezaron a arrear los ataques contra él, le llamé y le dije:

—Juancito, le están calumniando, están diciendo esto y esto de usted. Hágase un viajecito, estese tranquilo, pásese cuatro o cinco meses por ahí para que la gente se olvide de usted.

Fui yo quien le dio dinero para los gastos. Se fue con Cámpora y cuando regresó tenía menos plata que cuando se fue. ¿Que se compró un castillo en Suiza? ¿Qué se iba a comprar! No tenía con qué comprar! Murió Juan, ¿y dónde está la riqueza? Porque cuando un individuo muere, la riqueza, si es que la hay, tiene que salir a relucir en el testamentaria. Cuando él murió no hubo ni siquiera testamento porque no tenía nada salvo su sueldo, no más, y unos pesos que ahorró.

Yo sabía que los que más hablaban contra él eran los militares, y entre los militares, el general Bengoa, que era un charlatán. Por dejar las cosas claras, le nombré a él, por decreto, para que fuera el investigador sobre lo que se decía de Juan, mi secretario. Y no vio nada. No descubrió nada.

Juancito era un chico muy sensible y, por otra parte, había pasado una sífilis en sus noches de farra y estaba ya en los comienzos de una ataxia locomotriz. El descubrió su enfermedad cuando estaba en segundo grado, le

estaba atacando al cerebro y tenía dificultades para caminar. Todo esto, y las calumnias y la gran impresión de la muerte de Evita, fue combinándose hasta producirle una gran depresión.

Cuando terminó la investigación, me dijo que no quería volver a la secretaría para no ser objeto de otra infamia. Cenaba conmigo en la residencia muchas noches y a veces me decía:

—Tengo ganas hasta de pegarme un tiro.

—Pero ¿cómo vas a hacer eso? Las cosas pasan.

Una noche en que cenó tranquilamente conmigo se fue a su casa y se pegó un tiro en la cabeza. No me enteré hasta que a la mañana siguiente llegué a la residencia. El médico me dijo que el muchacho estaba ya bajo una gran depresión: se tomó un somnífero, se le anuló el subconsciente y se mató.

Dejó una carta dirigida a mí en la que me explicaba sus razones. Le habían infamado de tal manera que no podía seguir.

También a mí me infamaron antes y después de la revolución. Decían que yo tenía un teléfono de oro. No era un teléfono, sino un micrófono chiquito que me regalaban con motivo de una convención que se hizo en Argentina de speakers internacionales. Yo la inauguré, hablé en el acto, y me regalaron aquel pequeño micrófono de oro. Lo que indica la ignorancia de los calumniadores...

Al final, uno llega a esta conclusión: el hombre es un bicho malo y mentiroso.

Próximo capítulo:
ASI MURIO EVITA, Y ASI ME DERROCARON.

De Junio a Diciembre la Inflación en Argentina fue de 113%

BUENOS AIRES, enero 19 (AFP). —Entre junio y diciembre de 1976 la tasa anual de inflación llegó al 113 por ciento, mientras la proyección del índice del primer trimestre de ese año habría llegado al 3 mil por ciento.

Así lo informó el Ministerio de Economía argentino en un estudio sobre los precios mayoristas el año anterior, que enfatiza los logros del gobierno militar y los fracasos del régimen peronista, derrocado el 24 de marzo de 1976.

Según el estudio oficial las tasas porcentuales de crecimiento de los precios mayoristas los 3 últimos trimestres de 1976 fueron del 11.5, 7.6 y 5.9, respectivamente.

Entre junio y diciembre de 1976 el informe indica que la tasa promedio mensual (acumulativa) de los precios mayoristas fue del 6.5 por ciento.

La proyección de ésta es la que da el 113 por ciento de inflación anual, contrastante con el nivel del 3 mil que arrojaría la tasa correspondiente al primer trimestre, cuyo monto no revela el documento.

Sobre el mismo aspecto y remitiéndose a "fuentes del Ministerio de Economía", el diario "Crónica", de Buenos Aires, informa hoy que en la primera quincena de este mes el costo de la vida habría aumentado en 14 por ciento. Sin especificar cómo, afirma que enero cerrará con una tasa inflacionaria de "sólo" entre el 8 y el 10 por ciento.

EXCELSIOR

Argentina no Importará Carne Vacuna Aunque Suban los Precios

BUENOS AIRES, 19 de enero (ANSA)—Por cuarta vez, en menos de diez días, las autoridades argentinas desecharon hoy cualquier posibilidad de importar carne vacuna para mitigar el alza de precios que se registra desde comienzos de año en el mercado interno y, por el contrario, anunciaron que se desarrollará una campaña educativa para que los consumidores replacen su actual régimen por una dieta sin ese componente tan importante como tradicional en este país.

Guillermo Bravo, secretario de Comercio y funcionario con rara comunicatividad a través de la televisión, recordó al público que los precios de la carne experimentaron menos aumentos que otros artículos y que los varios componentes de la canasta familiar han mostrado reducción de tipo estacional.

Explicó que en el aumento de la carne vacuna han influido causas circunstanciales, como el excepcional régimen de lluvias soportado recientemente, y otras de fondo que tienen su explicación en el incremento del consumo "per cápita".

Bravo argumentó que en la capital federal y el conurbano conocido como gran Buenos Aires, donde se concentra casi un tercio de la población argentina, el consumo por habitante aumentó durante los últimos seis meses a un equivalente de 100 kilogramos anuales, cuando lo usual es que el nivel se mantenga en alrededor de los 92 kilos registrados en 1969.

"Estamos consumiendo más carne que en Estados Unidos, que nos sigue en producción, aunque en ese país la mitad del consumo es derivados como salchichas y hamburguesas, en tanto que aquí la demanda es de bifés y cortes caros", dijo el secretario de Comercio.

Agregó que la rebajas de aranceles para artículos alimentarios importados, que en el caso de la carne representa una disminución de 70 a 5 por ciento.

Mario Cadenas Madariaga, secretario de Agricultura y Ganadería, ratificó hoy que no es posible comprar carnes vacunas al exterior, con el propósito de abaratar los precios que rigen en estos momentos en el mercado interno.

EXCELSIOR

México Escenario Propicio Para la Creación Difusión Musical de Valores Latinoamericanos

Por EDUARDO CAMACHO

"México es un escenario propicio para la creación y difusión musical de los auténticos valores latinoamericanos, lo que permite que el público se encuentre con su verdadero arte y defienda cualquier intento de colonización cultural imperialista", declararon los miembros del grupo latinoamericano "Sanampay", integrado por una mexicana, tres argentinos y un marroquí.

"Sanampay" se creó a principios de año y lo integran Guadalupe Aguilar, Eduardo Bejarano, Delfor

Sombra, Naldo Lambrín y Mauricio Assouline.

Guadalupe Aguilar es el elemento mexicano del grupo y formó parte, hasta hace poco tiempo, de "La Propuesta", grupo con el que realizó muchas presentaciones en programas de televisión.

Eduardo Bejarano, nacido en Neuquen, Argentina, formó parte en su país de los grupos "Canto de la tierra", "Chaquira" y "Las voces del Sur"; éste último triunfador del Primer Festival de la Canción Folclórica de Punta Arenas, Chile, realizado en 1969.

Delfor Sombra es un tenor

originario de la Pampa y fue asesor del Instituto de Musicología de su país. Recorrió casi todo el territorio argentino con los grupos "Dúo Sombrarena" y "Las voces de Huitrú Mapú".

Por su parte, Naldo Lambrín es musicólogo de profesión y ha realizado investigaciones en dicho campo de acción que se han publicado en medios de difusión especializados. Además, colaboró con folclorólogos argentinos reconocidos internacionalmente como María Teresa Melfi y Augusto Cortazar; inició los conjuntos "Voces del Sur" y "El canto de la tierra", así

como el quinteto "Huerque Mapú"; fue guitarrista del reconocido compositor e intérprete Armando Tejada Gómez, ha compuesto música para obras teatrales y películas, y realizó espectáculos poéticos musicales de gran resonancia en Argentina.

Mauricio Assouline —marroquí—, es uno de los mejores quemistas que existen actualmente. Ha viajado por toda Latinoamérica para conocer costumbres y culturas de sus países, y ha formado parte de los grupos "Inka Taki" y "Centzontle", además de realizar grabaciones de música andina.